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Курьер новостей

«Правда»: летопись революции

«Веллеровки»
протекают

ВА Д М И Н И С Т Р А Ц И Ю
Мурманска поступил сроч�

ный запрос из генеральной про�
куратуры, где содержатся 27
причин, по которым социальные
дома в городе, прозванные в на�
роде «веллеровками», нельзя бы�
ло принимать в эксплуатацию,
сообщило информагентство «Се�
верпост». Все дома с недоделка�
ми администрация города приня�

ла, а деньги за их строительство
авансом выплатила компаниям,
аффилированным с бывшим гла�
вой Мурманска Алексеем Велле�
ром. В настоящее время он явля�
ется депутатом Госдумы от «Еди�
ной России». Жильцы домов
продолжают писать жалобы и
выкладывать в Интернет фото�
графии, иллюстрирующие недо�
делки и серьёзные нарушения,
допущенные при строительстве.

Никто не хотел
в мэры

ДЕПУТАТЫ горсовета на
очередной сессии 19 апреля

признали выборы мэра Омска
несостоявшимися из�за отсут�
ствия кандидатов: ранее все
претенденты на пост градона�
чальника, прошедшие отбор

конкурсной комиссии, подали
заявления о самоотводе. Как пе�
редаёт сайт «Омск здесь», за
принятие такого решения прого�
лосовали более половины депу�
татов — 22 человека. Отказа�
лись голосовать 13 членов фрак�
ции КПРФ, требующих пере�
смотра самой процедуры выдви�
жения кандидатов в мэры. В те�
чение 20 дней выборщикам
предстоит назначить новый кон�
курс по отбору кандидатов.

Сознательных
взяточников простят

ГЕНПРОКУРОР Юрий Чай�
ка предложил освобождать от

наказания организации, которые
сознаются во взяточничестве. Об
этом сообщает РИА «Новости»
со ссылкой на заместителя на�

чальника управления ведомства
Валерия Волкова. Сейчас юрли�
цо подлежит административному
наказанию в любом случае. Даже
если сотрудник, давший взятку,
избежал ответственности. «С
учётом масштабных санкций,
предусмотренных за акты кор�
рупции юрлиц, они стимула к по�
зитивному социальному поведе�
нию не имеют», — сказал Вол�
ков. За 2016 год было выявлено
450 случаев коррупционных пра�
вонарушений с участием юрлиц,
сумма штрафов по ним перевали�
ла за 650 млн рублей. Часто ор�
ганизации пытаются избежать
штрафа и проводят, например,
реорганизацию. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

16+

3,3%— на столько от
первоначально

запланированного объёма
реализована государствен�
ная программа «Жильё для
российской семьи», цель
которой ввод в эксплуата�
цию до конца 2017 года не
менее 25 млн кв.м жилья
экономического класса для
удовлетворения нужд раз�
личного рода очередников.
Об этом сообщила Счётная
палата РФ. «Проверка по�
казала, что программа не
является системой взаимо�
увязанных по целям и зада�
чам мероприятий и факти�
чески представляет собой
«декларацию о намерени�
ях», — говорится в сообще�
нии Счётной палаты РФ.
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Кабинет создателей кризиса
Выступление Председателя ЦК КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВА

по отчёту правительства в Государственной думе

19 АПРЕЛЯ правительство отчи�
талось перед Государственной
думой о результатах своей ра�

боты в 2016 году. Серьёзный, ответст�
венный отчёт правительства предпола�
гает не только перечисление принятых
им постановлений, проведённых ме�
роприятий и внесённых в парламент
законов. Он предполагает всесторон�
нюю оценку ситуации в стране и внят�
ное обозначение стратегии дальней�
шего развития, на которую кабинет
министров намерен опираться. Но мы,
как и прежде, не дождались от прави�
тельства действительно серьёзного и
честного отчёта. 

В прогнозах — рост, 
в реальности — падение

По своему обыкновению, правитель�
ство до последнего момента держало
содержание отчёта в тайне, не публико�
вало его заранее и не предоставило его
депутатам для предварительного озна�
комления. Такой небрежный подход к
столь важной процедуре говорит и о не�
уважении к депутатскому корпусу, и о бе�
зответственности, и о непрофессиона�
лизме кабинета министров. Его безот�
ветственность и непрофессионализм в
полной мере отражаются и на состоя�
нии российской экономики, не позво�
ляют ей выбраться из кризиса. 

Если бы правительство честно отчи�
талось перед депутатами, ему бы при�
шлось признать, что в российской эко�
номике и социальной сфере наблюда�
ются колоссальные проблемы, которые
долгие годы не разрешаются, а лишь
усугубляются в результате политики
нынешнего кабинета. 

Экономика страны падает уже больше
трёх лет подряд. За это время российский
ВВП, даже по официальным данным, со�
кратился минимум на 8%. В результате го�
сударственный бюджет теряет триллио�
ны рублей, промышленность и социаль�

ная сфера продолжают деградировать. В
конце прошлого года правительство тор�
жественно заявляло, что наметился рост
ВВП на десятые доли процента. Но в ны�
нешнем году и этот ничтожный рост
вновь сменился сокращением. В феврале
текущего года ВВП снизился на 1,5% в го�
довом выражении. 

Правительство, как всегда, откладывая
рост экономики на будущее, продолжает
заниматься гаданием на кофейной гуще,
которое именует прогнозами. Минэко�
номразвития сначала пообещало рост
экономики на 0,6% по итогам 2017 года.
Но премьер�министр заявил, что годовой
рост составит порядка 2%. И министер�
ство подгоняет свой новый прогноз под
эту цифру. Центробанк, в свою очередь,
на днях скорректировал свой прогноз по
росту ВВП в первом квартале текущего
года в сторону уменьшения — до 0,5%.
Но суть дела от этого жонглирования ци�
фрами не меняется, экономика не стано�
вится более здоровой.

Кабинет министров рапортует об ус�
пехах сельскохозяйственной отрасли.
Но при этом в России почти 60 миллио�
нов гектаров сельскохозяйственных зе�
мель не используются по назначению.
Они перепрофилированы или попросту
брошены и зарастают бурьяном. Ни в
одной другой стране мира вы не встре�
тите подобной расточительности, кото�
рую не назовёшь иначе как преступной.
Таков результат передачи земли в руки
крупных собственников, которые и к
российской земле, и к самой России от�
носятся по�варварски. И КПРФ преду�
преждала, что введение частной собст�
венности на землю неизбежно повлечёт
за собой такой результат. 

Сырьевая зависимость России остаёт�
ся тотальной. В большинстве отраслей
происходит сокращение производства.
Согласно последним данным Всемир�
ного банка, объём российского экспорта
продукции обрабатывающих секторов со�
ставляет в денежном выражении не более

70 миллиардов долларов в год. Этот пока�
затель у нас в 15—20 раз ниже, чем у наи�
более развитых экономически стран мира.
Даже Польша и Чехия превосходят нас по
этому показателю. Это позор для такой
огромной страны, как Россия. Позор
для державы, обладающей столь мощ�
ным потенциалом, которому не позво�
ляет реализоваться политика либералов�
рыночников.

В итоге у нас такая структура экспор�
та и импорта, которая характерна толь�
ко для слаборазвитых экономик. 70%
импортируемых нашей страной това�
ров — это высокотехнологичная про�
дукция промышленного сектора, кото�
рой в России производится всё меньше.
А 70% нашего экспорта составляют сы�
рьевые продукты. Проводимый прави�
тельством курс попросту обрекает стра�
ну на роль сырьевого придатка высоко�
развитых государств.

Кто душит 
российскую экономику 

Правительство раз за разом обещает
нам, что вот�вот начнётся бурный про�
цесс импортозамещения. Но на деле на�
блюдается обратный процесс — сущест�
венный рост импорта товаров из стран
дальнего зарубежья. За первый квартал
текущего года он вырос в годовом выра�
жении более чем на 23% — почти до 40
миллиардов долларов. В марте импорт вы�
рос по сравнению с февралём нынешнего
года более чем на 20%. 

Наряду с зависимостью страны от
импорта нарастает и её финансовая за�
висимость. Внешний долг России в пер�
вом квартале 2017 года увеличился на
3,1% по сравнению с аналогичным пери�
одом прошлого года и достиг 530 милли�
ардов долларов. 

Снова начали таять российские золо�
товалютные резервы. По данным Цент�
робанка, за одну лишь последнюю не�
делю марта они уменьшились на 1,1

миллиарда долларов. Сейчас золотова�
лютные резервы страны составляют по�
рядка 380 миллиардов. И за последние 
8 лет они сократились в общей сложнос�
ти на 200 миллиардов долларов. 

Правительство постоянно уповает на
масштабные частные инвестиции в
экономику. В том числе и на зарубеж�
ные. Нас убеждают, что именно они
должны стать залогом роста отечест�
венной экономики. Но это абсолютно
безосновательные обещания. Этих ин�
вестиций как не было, так и нет. И мы в
очередной раз уверенно заявляем: та�
ких инвестиций российская экономика
не дождётся и впредь. В неё не станут
вкладываться ни иностранные благоде�
тели, ни доморощенная олигархия, ко�
торая с подачи власти обогащается за
счёт российских ресурсов, ничего не
отдавая стране. Подъём экономики
возможен только в том случае, если она
будет опираться на внутренние инвес�
тиции, обеспеченные государством.
Между тем в сегодняшней России инвес�
тиции составляют лишь 18% от ВВП —
ничтожно мало. Это вдвое меньше, чем в
РСФСР в 1990 году. 

Недостаток инвестиций усугубляется
кредитной политикой, которая полно�
стью парализует национальную эконо�
мику, не позволяет ей развиваться, ду�
шит промышленность и малый бизнес.
Ставка рефинансирования в России —
одна из самых высоких в мире. Она по�
просту запредельная по мировым меркам
— 9,5%. В то время как ставка, установ�
ленная Федеральной резервной системой
США и Банком Англии, составляет 0,5%.
И выигрывают от такой политики, про�
водимой в России, только финансовые
спекулянты. В 2016 году суммарная при�
быль российского банковского сообщест�
ва составила 500 миллиардов рублей. А в
реальном секторе экономики прибыль
оказалась практически нулевой. 

(Окончание на 2�й стр.)

«П РАВДА» прочно за�
няла место проле�
тарского лидера. Об

этом свидетельствовали пуб�
ликации её 24�го номера. Газе�
ту приветствовали шлиссель�
бургские большевики, монтё�
ры и рабочие силовой станции
«Старый Парвиайнен», солда�
ты 1�й сапёрной роты 2�го Си�
бирского инженерного полка,
мастеровые Адмиралтейского
завода и т.д. и т.п. Похожие
приветствия были и в преды�
дущих номерах. Регулярно со�
общалось о взносах в «Желез�
ный фонд «Правды». А 5 апре�
ля газета напечатала зарисов�
ку «Правда» на фронте», за�
канчивавшуюся дифирамбом
большевистскому изданию:
«Мощно подхватывают солда�
тики славный лозунг «Да
здравствует социал�демокра�
тическая республика!» и, ус�
покоенные, довольные, с бла�
годарностью «Правде», расхо�
дятся по землянкам».

Однако номер за 5 апреля
оказался переломным. Дело в
том, что его гвоздевым матери�
алом был репортаж «Приезд 
Н. Ленина»:

«…Газет в тот день не было,
заводы не работали, но тем не
менее радостная весть для всего
российского пролетариата про�
никла во все районы…

Встреча Ленина началась с
Белоострова. Сестрорецкий
район РСДРП прибыл на спе�
циально заказанном поезде в
Белоостров к 9 часам вечера. К
приходу скорого поезда из Тор�
нео дружный хор «Марсельезы»
огласил платформу, запружен�
ную рабочими и близкими дру�
зьями «Ильича». Красные зна�
мёна двинулись к вагону, где на�
ходились дорогие приезжие. Ле�
нина подняли на руки и понес�
ли в вокзал. Громовым криком
были встречены его и т. Зиновь�
ева речи о значении русской ре�
волюции для всего международ�
ного пролетариата. Но это было
лишь начало, настоящая встре�
ча ждала Ленина в Питере.

В Петрограде на перроне по
обеим сторонам были выстрое�
ны броневики, солдаты пуле�
мётной роты, Московского,
Преображенского полка, матро�
сы флотского экипажа с оркест�
ром музыки и пр. При появле�
нии тт. Ленина, Зиновьева и др.
ехавших с ними эмигрантов
солдаты и матросы взяли на ка�

раул, а военный оркестр заиграл
«Марсельезу»…

Вся площадь и улицы, при�
легавшие к вокзалу, были за�
полнены организованными
рабочими различных районов
Петрограда. Тут были десятки
тысяч народу. Во главе рабочих
организаций шла заводская и
районная вооружённая рабо�
чая милиция. Знамён было
бесконечное число; освеща�
лись они прожектором…»

Рядом с репортажем сообще�
ние Ленина и Зиновьева «Как
мы доехали». «Мы» — это «32
эмигранта разных партий (среди
них 19 большевиков, 6 бундис�
тов, 3 сторонника парижской
интернациональной газеты
«Наше слово»)». В публикации
рассказывалось, что «англий�
ское правительство решило от�
нять у мигрантов�интернацио�
налистов возможность вернуть�
ся на родину и принять участие
[в деятельности] против импе�
риалистической войны. 

Уже с первых дней револю�
ции для эмигрантов выяснилось
это намерение английского пра�
вительства. Тогда на совещании
представителей партии С.�Р.
(М.А. Натансон), ОК РСДРП
(Л. Мартов), Бунд (Коссовский)
возник план (его выдвинул 
Л. Мартов) добиться пропуска
эмигрантов через Германию в
обмен на интернированных в
России германских и австрий�
ских пленных… Телеграммы,
посланные в Россию, были за�
держаны очевидно нашим Вре�
менным «революционным»
правительством (или его сто�
ронниками)». Затем обстоятель�
но излагались дальнейшие пе�
рипетии этой поездки. Полити�
ческие спекуляции вокруг воз�
вращения Ленина и его спутни�
ков буржуазия начала в первый
же день приезда. Она продолжа�
ет их и по сей день. 

Но не этими публикациями
был порождён крутой поворот

издания. С приездом Ленина
«Правде» уже нельзя стало идти
вровень с событиями. Теперь от
неё требовалось вести события
за собой, предвидеть их извивы,
твёрдо указывать маршрут рево�
люционным процессам.

«Вернувшиеся из эмиграции
члены ред. Центрального органа
тт. Н. Ленин и Г. Зиновьев всту�
пили в редакцию «ПРАВДЫ», —
сообщала 6 апреля газета о свер�
шившемся накануне факте.

Под извещением выделен�
ная шрифтом информация:
«Вследствие поломки машины
мы лишены возможности на�
печатать сегодня тезисы Лени�
на, развитые им в докладе его 
4 апр., и опровержение ряда
искажений, сделанных буржу�
азными газетами, в том числе
«Единством» г�на Плеханова.
Сделаем это завтра».

Но Ленин в 25�м номере га�
зеты всё равно присутствует:
прямо под извещением публи�
куется его статья «Два мира».
Она посвящена полярной ре�
акции буржуазных изданий и
Совета Рабочих и Солдатских
Депутатов на возвращение из
эмиграции политиков�интер�
националистов. А вот вывод:
«Мир капиталистов, «Речи»,
«Русск. Воли», «Нов. Време�
ни», грязные намёки, подлые
инсинуации против социалис�
тов — мир революционной де�
мократии, рабочих и солдат�
ских депутатов, который в спо�
койной, выдержанной, до�
стойной форме постановил
«принять меры». Меры к чему?
К тому, чего не исполнило Вр.
Правительство! Разве это не
равняется выносу порицания
Временному правительству?»

В 26�м номере выходит ста�
тья «О задачах пролетариата в
данной революции». Это и есть
знаменитые «Апрельские тези�
сы» В.И. Ленина, 10 точно на�
целенных снарядов по классо�
вому врагу.

1�й тезис весьма сущест�
венный, успевший стать для
большевиков бесспорным: «В
нашем отношении к войне,
которая со стороны России и
при новом правительстве
Львова и Ко безусловно оста�
ётся грабительской, империа�
листской войной в силу капи�
талистического характера
этого правительства, недопу�
стимы ни малейшие уступ�
ки «революционному обо�
рончеству».

2�й тезис даже в значитель�
ной части большевистской
среды напоминает бомбу, в
том числе для многих правди�
стов: «Своеобразие текущего
момента в России состоит в
переходе от первого этапа ре�
волюции, давшего власть
буржуазии в силу недостаточ�
ной сознательности и органи�
зованности пролетариата, —
ко второму её этапу, который
должен дать власть в руки

пролетариата и беднейших
слоёв крестьянства…

Это своеобразие требует от
нас умения приспособиться к
особым условиям партийной
работы в среде неслыханно
широких, только что про�
снувшихся к политической
жизни, масс пролетариата».

Столь же неожиданно и мощ�
но звучал и 3�й тезис: «Никакой
поддержки Временному прави�
тельству, разъяснение полной
лживости всех его обещаний,
особенно относительно отказа
от аннексий. Разоблачение,
вместо недопустимого, сеющего
иллюзии, «требования», чтобы
это правительство, правитель�
ство капиталистов, перестало
быть империалистским».

В 4�м тезисе раскрывается
смысл отказа большевиков под�
держивать Временное прави�
тельство: пока оно пользуется
поддержкой и Совета, и боль�
шинства населения, нужно
«терпеливое, систематическое,
настойчивое… разъяснение» мас�
сам ошибок их тактики.

5�й тезис определяет тип но�
вого российского государства,
которое должно заменить мо�
нархию: «Не парламентарная
республика, — возвращение к
ней от С.Р.Д. было бы шагом на�
зад, — а республика Советов ра�
бочих, батрацких и крестьян�
ских депутатов по всей стране,
снизу доверху».

(Окончание на 2�й стр.)

Номером за 5 апреля «Правда» могла бы отмечать месяц (всего лишь
первый месяц!) своего возрождённого существования. За этот кратчайший
срок она сумела подняться на несколько ступенек политической зрелости.
Прежде всего её возвышал динамизм слома старого мира. Уже первые две
недели развёртывания Февраля доказали, что революция совсем не бур'
жуазная, а буржуазно'демократическая. Удивительно быстро рос уровень
революционности рабочих масс. Очень скоро они увидели и почувствова'
ли, что их интересы не укладываются в прокрустово ложе буржуазных ло'
зунгов братства без сословий, равенства в погоне за прибылью, свободы
эксплуатировать наёмный труд. На очередную ступеньку зрелости подняло
возвращение в редакцию Сталина, показавшего необходимость осмысли'
вать все грани революции обязательно с классовых позиций.

Апрельские
тезисы

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях
России проводится подписка 
на газету «Правда» на второе

полугодие 2017 года. 
Кроме того,

ещё не поздно оформить
подписной абонемент 

на июнь 2017 года

Наш индекc остаётся
прежним — 50102.

Сведения о газете «Правда», в
том числе её индекс и цена подпис�
ки, по�прежнему приведены в I то�
ме Объединённого каталога «Прес�
са России». Узнать на почте этот
каталог «в лицо» очень просто: его
обложка — зелёного цвета.

Болей как хочешь
В Томске коммунисты вышли на пикет против нашумевшей инициативы

минздрава РФ. На Новособорной площади города активисты горкома
КПРФ раздавали прохожим листовки с информацией об этих новациях чи'
новников от медицины и свежие номера газеты «Правда». 

НАПОМНИМ, что на днях в СМИ появи�
лись сообщения о том, что минздрав пла�
нирует лишить безработных и самозанятых

бесплатных полисов ОМС. По задумке министер�
ства, всем, кто лишился работы в кризис или вы�
нужден работать неофициально, бесплатно будет
положена только «скорая помощь».

Первый секретарь Томского обкома КПРФ

Алексей Фёдоров, комментируя инициативу ми�
нистерства, отметил, что единственный способ
обеспечить всех граждан доступной и качествен�
ной медицинской помощью за счёт бюджета —
отказаться от посредничества страховых компа�
ний и вернуться к советской системе здравоохра�
нения.

Пресс�служба Томского обкома КПРФ.

СОБРАВШИЕСЯ настаи�
вали на тщательном рас�
следовании сообщений о

коррупционной деятельности 
Д. Медведева и других членов
правительства России и проведе�
нии открытого судебного про�
цесса в случае её подтверждения.
Митинговавшие дружно скан�
дировали: «Димон, выйди вон!»

Ситуация в самом крае тоже
не радует. Более 10 высокопос�
тавленных чиновников из окру�
жения губернатора Хабаровско�
го края либо осуждены, либо на�
ходятся под следствием по по�
дозрению в коррупционных
преступлениях. На днях пришло
очередное известие — арестован

глава хабаровского МУП «Водо�
канал» В. Стеблевский. Он и его
родственники обвиняются в со�
здании подставных фирм�по�
средников, которые выигрыва�
ли подряды на проведение работ
по завышенным тарифам. Не�
спроста хабаровчане отмечают,
что стоимость услуг «Водокана�
ла» для населения в 2—3 раза
выше, чем у аналогичных пред�
приятий Новосибирска, где го�
родом руководит мэр�комму�
нист. На Стеблевского было
возложено курирование пар�
тийного проекта «Единой Рос�
сии» под названием «Чистая во�
да», связанного со строительст�
вом Тунгусского водозабора.

Чистую воду хабаровчане до сих
пор так и не получили. К концу
2016 года стоимость всех соору�
жений Тунгусского месторожде�
ния первой очереди составила
11,3 (!) млрд рублей. Он строит�
ся уже 17�й год по немецким
технологиям, с участием фирм
из Германии. В прошлом году
им было уплачено более 1 млн
евро только за корректировку
технологии, которая внедряется
на водозаборе. При этом техно�
логия вызывает вопросы у оте�
чественных специалистов, ко�
торые имеют основания сомне�
ваться в качестве очистки воды.

Вспомнили хабаровчане и во�
пиющие антинародные иници�
ативы руководства Хабаровско�
го края — отмену льгот на про�
езд в общественном транспорте,
сокращение расходов на здраво�
охранение, увеличение штатов
краевой администрации, унич�
тожение местных производств и
широкое приглашение в край
иностранных инвесторов… 

В резолюции митинга —
требование отставки губерна�
тора и правительства Хаба�
ровского края за проведение
политики, которая наносит
ущерб региону и большинству
местных жителей. 

Пресс�служба Хабаровского
краевого комитета КПРФ.

Коррупция
с «медвежьим»

размахом
В Хабаровске состоялся организованный

коммунистами митинг, главный лозунг которого
— отставка правительства России. Протесто'
вавшие заявили о необходимости смены соци'
ально'экономического курса в стране. Их под'
держали многие жители города. 

В субботу, 22 апреля, в день рождения
вождя мирового пролетариата и основате�
ля первого в мире социалистического госу�
дарства, ЦК, Московские городской и об�
ластной комитеты КПРФ организуют воз�
ложение цветов к Мавзолею В.И. Ленина
на Красной площади.

Сбор участников — в 10.30 у памятника
Г.К. Жукову (станции метро «Площадь
Революции», «Охотный ряд»).

Адреса сопротивления
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НА ДНЯХ законопроект о сносе домов,
который Собянин проталкивает к
принятию в Госдуме, обсудили на за�

седании Совета Союза московских архитек�
торов по градостроительному развитию
Москвы и Академии архитектурного насле�
дия (ААН). Подробный доклад об истории
проектирования, строительства и эксплуата�
ции микрорайонов с пятиэтажной застрой�
кой представила заслуженный архитектор
РФ, кандидат архитектуры, советник Рос�
сийской академии архитектуры и строитель�
ных наук (РААСН) З.В. Харитонова. В об�
суждении приняли участие члены Бюро Со�
вета: кандидат архитектуры почётный архи�
тектор РФ Н.Ю. Григорьева, кандидат архи�
тектуры А.А. Мелихова, член научно�мето�
дического совета по культурному наследию
при минкультуры России архитектор И.В.
Матюшина, доктор архитектуры академик
РААСН Ю.П. Бочаров, консультант Бюро
Совета историк Н.С. Григорьева, академик
ААН М.Н. Гурари, а также представители
инициативных групп москвичей.

По итогам доклада и обсуждения участни�
ки приняли резолюцию, которая камня на
камне не оставляет от планов московского
градоначальника.

По мнению авторов резолюции, главный
тезис программы реновации — об экономи�
ческой выгоде сноса и нового строительства
по сравнению с ремонтом и реконструкци�
ей морально устаревших серий домов — со�
вершенно не обоснован. Такой вывод сде�
лан без учёта полного объёма долгосрочных
затрат города и личных затрат граждан, а
также существенных градостроительных,
социальных, экологических и иных послед�
ствий в долгосрочной перспективе. Поэто�

му прежде чем одобрять проект, нужно рас�
смотреть и аргументы против поспешного
решения о сносе как единственном пути
разрешения проблем.

Как подсчитали специалисты девелопер�
ских компаний, при сносе домов, чтобы не
оказаться в убытке, необходимо на той же
территории построить жилья в 1,5—3 раза
больше сносимого. Учитывая суммарную
площадь переселяемого фонда (более 25 млн
кв. м), предстоит возвести 37—75 млн кв. м.
Таким образом, в срединном поясе Москвы
потребуется поселить дополнительно до 3
млн жителей, что создаст перегрузку всех
градостроительных систем мегаполиса. В не�
сколько раз вырастет плотность заселения в
данном районе Москвы, а вместе с ней и тех�
ногенные нагрузки, которые в свою очередь
также потребуют дополнительных затрат на
реконструкцию и значительное наращива�
ние инженерно�технической, дорожно�
транспортной и социальной инфраструкту�
ры. Граждане при переселении вынуждены
будут понести немалые совокупные затраты
личных денежных средств, времени на пере�
езд, обустройство и так далее. 

Повышение плотности заселения неиз�
бежно приведёт к сокращению необходи�
мого пространства для скверов, парков,
детских и спортивных площадок, социаль�
ных объектов. Уменьшится освещённость
жилья и дворовых территорий, ухудшатся
экологические и эпидемические показате�
ли, вырастут риски пожарной опасности и
других ЧС, концентрация автомобилей пре�
высит допустимые нормы. Более того: в
Москве может произойти транспортный
коллапс из�за перманентного строительства
и роста населения столицы.

Поэтому надо проанализировать: в ка�
кие суммы обойдётся в перспективе пре�
одоление всех названных негативных по�
следствий реновации. В программе сноса
пяти� и девятиэтажных зданий не проана�
лизированы экономические и социальные
результаты реконструкции малоэтажных
домов в Москве (СЗАО), во Франции, Гер�
мании и других странах.

ЗАТЕЯ с массовым сносом пятиэтажек
приведёт к уничтожению проработан�
ной отечественными градостроителями

и проверенной жизнью системы микрорайо�
нов, где постройки и дворовые пространства
сомасштабны человеку, где создан сбаланси�
рованный набор инфраструктуры, обеспече�
ны безопасные пути для детей в школы и так
далее. Социальные последствия сноса обжи�
тых за полвека микрорайонов могут быть не�
обратимыми. Произойдёт атомизация мос�
ковского социума, разрушатся сложившиеся
связи между жителями, семьями, поколени�
ями, будут уничтожены традиционные для
Москвы и для всей нашей страны устойчи�
вые соседские сообщества.

Большой объём сноса и нового строитель�
ства на долгий срок ухудшит качество жизни
в реконструируемых кварталах. Перманент�
ное состояние стройки и ремонта потребует
от жителей корректировки жизненных пла�
нов. К тому же разнообразные социальные
проблемы сотен тысяч семей, требующие
разных подходов, одним махом разрешить
нельзя. Скажем, расселение растущих семей
можно решать за счёт развития системы
аренды жилья, государственного субсидиро�
вания молодых семей. Не повсеместный
снос, а разработка продуманной долгосроч�
ной программы реально поспособствовала
бы решению «квартирного вопроса» для
миллионов москвичей.

Есть ещё один немаловажный — социаль�
ный и политический — аспект: нам фактиче�
ски предлагают почти целиком заменить на�
селение центра Москвы! Зарубежный опыт
градостроительной реконструкции свиде�
тельствует о том, что снос исторически об�
житой застройки, крупномасштабное высе�
ление столичных жителей на периферию и

замена их другим контингентом, согласно
имущественному цензу, ведёт к качественно�
му перерождению всей системы мегаполиса
и обострению социальной напряжённости.
В столице появятся кварталы для богатых и
гетто для нищебродов. Чтобы избежать это�
го, полагают эксперты, необходимо прово�
дить меры по стабилизации сложившейся в
городе структуры населения, в том числе —
законодательно закрепить гарантии сохра�
нения места жительства для переселенцев.

Программа реновации содержит ряд юри�
дических ошибок, неясностей и противоре�
чий положениям Конституции РФ, Граж�
данского и Градостроительного кодексов
РФ, о чём «Правда» рассказала в статьях
«Панама» по�собянински» (№30) и «Опера�
ция «ковровая реновация» (№38). Более то�
го, снос в Москве капитальных домов со сте�
нами в 2,5 кирпича, с бетонными перекры�
тиями, с полным инженерным обеспечени�
ем (то есть со всеми удобствами, кроме лиф�
та и мусоропровода), расположенных в бла�
гоустроенных микрорайонах с развитой ин�
фраструктурой, вызовет непонимание у жи�
телей ветхих и аварийных домов в других ре�
гионах нашей страны и социальную напря�
жённость в преддверии выборов 2018 года.
Ведь на территории России более 40 млн че�
ловек живут в домах с «удобствами во дворе». 

Архитекторы особое внимание обраща�
ют на то, что собянинский проект сущест�
венно изменяет утверждённые показатели
Генплана Москвы до 2020 года: числен�
ность постоянного и дневного населения,
территориальный баланс функциональных
зон города и так далее. 

АЧТО ПРОИЗОЙДЁТ с внешним обли�
ком столицы? При увеличении высот�
ности новой застройки срединного по�

яса с 5 до 17—25 этажей облик города полно�
стью изменится, будут окончательно иска�
жены исторические панорамы Москвы, со�
ставляющие сакральный образ столицы Рос�
сии. Массовая типовая застройка «собянин�
ками» окончательно убьёт архитектурную
индивидуальность столицы великой России.
Вместо убогих проектов, которыми предпо�
лагается застроить Москву после сноса пяти�

этажек, следовало бы ориентироваться на
иные образцы: Союз архитекторов России
провёл ряд конкурсов на проекты реконст�
рукции пятиэтажных зданий, наработки ко�
торых целесообразно использовать.

Нас, возможно, ожидает реализация одно�
го из вариантов так любимых Голливудом
фильмов�антиутопий. Общая ситуация в
стране подвергнется такому воздействию
«программы реновации, словно будет при�
менено особое высокотехнологичное ору�
жие, разрушающее и без того хлипкую инду�
стриально�экономическую ткань постпере�
строечной России. Наблюдаемые ныне по�
токи внутренней и внешней миграции в сто�
лицу покажутся цветочками по сравнению с
тем, что произойдёт после успешного при�
менения этого оружия. Небывалые объёмы
сноса и нового строительства, по оценке
экспертов, потребуют дополнительного при�
влечения застройщиков с периферии, что
создаст новый импульс оттоку людских и
инвестиционных ресурсов из регионов и
дальнейшей концентрации их в Московском
мегаполисе, усиливая опасный дисбаланс
структуры расселения по территории Рос�
сии. Мигранты из Средней Азии, возможно,
станут одним из основных контингентов, пе�
реполняющих общественный транспорт,
торговые точки, недорогие объекты недви�

жимости. В школах, вероятно, придётся обу�
чать русскому языку целые классы почти что
с нуля, так как родители доброй половины
школьников не будут являться урождённы�
ми носителями великого и могучего…

Как сказано в вышеупомянутой резолю�
ции, «инициатива реновации аварийного и
ветхого жилья не должна обернуться очеред�
ной «градостроительной ошибкой», сопро�
вождаемой непредсказуемыми стратегичес�
кими последствиями».

Впрочем, Собянину и Ко на все эти из�
держки наплевать. Для них главное — по�
лучить сиюминутную прибыль, а там —
хоть трава не расти. Ведь через двадцать
лет, когда предполагается окончание про�
граммы реновации, никого из нынешних
деятелей столицы во властных креслах мо�
жет и не оказаться. Нельзя сказать, что Со�
бянин в данном случае оригинален. «По�
сле нас хоть потоп» — изрёк Людовик XV.
Унаследовавший от него не только трон,
но, вероятно, и стиль правления, Людовик
XVI был низложен и обезглавлен. Возмож�
но, скажут: «Век тогда на дворе был
осьмнадцатый, а нынче — двадцать пер�
вый, теперь в ходу не гильотина, а пояс ша�
хида». Вот именно!

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Стоп, Собянин!

Грандиозная антиутопия
Деятельность нынешнего мэра Москвы С. Собянина наверняка войдёт в

анналы истории в качестве примера того, как не следует осуществлять круп�
ные градостроительные проекты. Напомним: он решил облагодетельство�
вать 1,6 млн москвичей, живущих ныне в устаревших пятиэтажках, и пересе�
лить их в новое благоустроенное жильё. Однако вместо того, чтобы столь
масштабный план, реализация которого может привести к серьёзным соци�
альным конфликтам, прежде обсудить с москвичами, с экспертами, градо�
начальник решил действовать с «заднего двора»: получил «добро» у прези�
дента Путина. И теперь эксперты и сами «подлежащие реновации» граждане
вынуждены с удвоенной силой отстаивать в том числе здравый смысл.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

В банках осело и 90% средств, выде�
ленных в 2016 году на реализацию анти�
кризисной программы. Правительство
продолжает поддерживать банкиров и
ради этого ставит под удар всю страну,
которую оно кормит одними лишь обе�
щаниями и прогнозами. 

Рост потребления — одно из важней�
ших условий экономического роста, на
который невозможно рассчитывать, если
потребление сокращается. За последние
три года потребление российских домохо�
зяйств сократилось на 15%. И продолжает
падать. Утверждения правительства, буд�
то инфляция чуть ли не сошла на нет, не
могут изменить эту ситуацию. Согласно
последним опросам социологических
служб, российские граждане по�прежне�
му ставят на первое место проблему рос�
та цен. Потому что оценивают реальную
инфляцию, а не нарисованную офици�
альной статистикой. 

Нищета, о которой молчит 
правительство

Главная причина сокращения потреб�
ления — это массовое обнищание россиян.
Их реальные доходы за последние три года
снизились на 13%. По данным Росстата,
около 43 миллионов жителей нашей стра�
ны имеют среднедушевой доход ниже 15
тысяч рублей в месяц. Это уже самая на�
стоящая нищета, хотя власть официаль�
но признаёт нищими лишь около 20 мил�
лионов россиян, ориентируясь на уста�
новленный ею же прожиточный мини�
мум. Но этот минимум, по утверждению
экспертов, занижен по крайней мере
вдвое по сравнению с реальным. 

В сельском хозяйстве и в лёгкой промы�
шленности, в сфере образования и здраво�
охранения доля низкооплачиваемых работ�
ников составляет 90%. Порядка 20 милли�
онов российских трудящихся получают
зарплату менее 10 тысяч рублей в месяц. А
у четверти из них зарплата не превышает 8
тысяч рублей в месяц.

По оценкам экспертов Высшей школы
экономики, доля россиян, у которых есть
деньги на что�либо, кроме обязательных
расходов на еду, товары первой необхо�
димости и базовые платежи государству,
сократилась за 2014—2016 годы на чет�
верть. И составляет сегодня не более 30%
населения. 

Нужно говорить прямо: массовое обни�
щание — это самая настоящая социальная
катастрофа, постигшая Россию. И эта ка�
тастрофа является прямым следствием по�
литики рыночных фундаменталистов, ко�
торые задают тон в социально�экономиче�
ском блоке правительства. Но в отчёте ка�
бинета министров такая оценка ситуа�
ции, разумеется, не прозвучала. 

Минэкономразвития в последнее вре�
мя настойчиво предрекает рост доходов
россиян. Но рост, который оно прогно�
зирует, как и обещанный им рост ВВП,
находятся в пределах статистической по�
грешности. По сути, о реальном росте до�
ходов, как и о реальном росте экономи�
ки, речи не идёт даже на уровне прогно�
зов. Символический рост благосостоя�
ния граждан действительно может быть
достигнут. Но только на бумаге, только в
официальных статистических отчётах.
Этому может способствовать снижение
официального прожиточного минимума,
который недавно был опять понижен по�
становлением правительства. Но пока
кабинет министров лакирует непригляд�
ную реальность, манипулируя цифрами,
социально�экономическое положение
народа только ухудшается. 

Настоящий рост благосостояния в ны�
нешней ситуации наблюдается только у
одной категории населения — у олигар�
хов. За последний год капиталы россий�
ских долларовых миллиардеров и миллио�

неров увеличились в среднем на 10%. Рос�
сия превратилась в страну вопиющего со�
циального неравенства. 90% национально�
го богатства сосредоточено в руках 1% бо�
гатых и сверхбогатых. Согласно выводам
Всероссийского центра уровня жизни, к
«среднему классу» можно отнести лишь 5%
россиян, к категории высокообеспеченных
— лишь 2%. 

При этом и власть, и крупные собст�
венники, невзирая на массовое обнища�
ние народа, всё настойчивее залезают в
его и без того пустеющие карманы. Зади�
рают тарифы на услуги ЖКХ — одни
только взносы на капремонт, выплаченные
гражданами в 2016 году, составили в общей
сложности 123 миллиарда рублей. А изно�
шенность фондов при этом превышает в
стране минимум 50%. В домах «хрущёв�
ской эпохи» проживают 40% россиян. Од�
новременно с этим «Газпром» намерева�
ется существенно поднять тарифы на газ
для населения. Игнорируя нарастающий
массовый протест, который охватывает
всё больше регионов, власть настойчиво
увеличивает размер денежного сбора за
транспортировку грузов по российским
дорогам, ужесточает денежную обдира�
ловку под названием «ПЛАТОН». На
днях тариф «ПЛАТОНа» подскочил ещё
на 25%. И это обернётся новыми издерж�
ками не только для грузоперевозчиков,
но и для всех граждан. Потому что удоро�
жание транспортировки грузов неизмен�
но скажется и на цене товаров. 

Наследники Гайдара 
под сенью Кудрина

Политика правительства носит явно
выраженный антисоциальный характер.
Ничего не сделано для того, чтобы в стра�
не заработали полноценные программы
поддержки молодёжи и молодой семьи. В
сегодняшней России это наиболее соци�
ально уязвимые категории граждан. О ка�
ком демографическом подъёме можно
всерьёз говорить, если порядка 50% вы�
пускников вузов, получив диплом, не мо�
гут найти вакансию по специальности, а
25% вообще не могут найти постоянную
работу? Если среднестатистический рос�
сиянин, даже не тратя ни копейки из то�
го, что зарабатывает, может накопить
средства на покупку самой скромной
квартиры в лучшем случае за 15—20 лет. 

Всё более угрожающей становится по�
литика кабинета министров и по отно�
шению к пенсионерам. Правительствен�
ные либералы настойчиво проталкивают
план повышения пенсионного возраста.
А в последнее время даже высокопостав�
ленные чиновники публично рассужда�
ют о том, что российская пенсионная си�
стема может попросту рухнуть и государ�
ству придётся отказаться от выплат га�
рантированных пенсий. 

Важнейшие социальные институты на
наших глазах подвергаются откровенно�
му разрушению. Основным результатом
затеянной правительством «оптимиза�
ции» в сфере здравоохранения становит�
ся сокращение числа медицинских уч�
реждений и их персонала. В обнародо�
ванном на днях исследовании Центра
экономических и политических реформ
говорится: за период с 2000 по 2015 год
количество российских больниц сократи�
лось почти вдвое — с 10,7 тысячи до 5,4
тысячи. В сегодняшней России больниц
осталось меньше, чем было в РСФСР в
1932 году. Число больничных коек на 100
тысяч человек сократилось за тот же пери�
од на 27,5%. Количество станций «скорой
помощи» уменьшилось почти на 22%. Что
это, если не планомерное создание пред�
посылок для масштабной национальной
катастрофы? Что это, если не самый на�
стоящий социальный геноцид россий�
ских граждан?

По заключению Всемирной организа�
ции здравоохранения, государство не мо�

жет считаться цивилизованным, если
оно тратит на охрану здоровья граждан
меньше 6% от ВВП. Но из российского
бюджета на здравоохранение выделяется
всего 3,6% от ВВП. Для сравнения, в Ни�
дерландах этот показатель составляет
10%, в Германии и во Франции — 9%, 
в США — более 8%. 

Столь же плачевна и ситуация с финан�
сированием образовательной сферы. На
неё выделяется лишь 4,1% от ВВП. Миро�
вой опыт показывает: ни одна из стран,
выделявших на развитие образования
менее 7% от ВВП, не смогла решить зада�
чу модернизации экономики. Но для
российского правительства такая задача,
похоже, и не является актуальной. О мо�
дернизации оно в последнее время даже
не упоминает.

Если бы отчёт правительства был чест�
ным, в нём пришлось бы прямо заявить:
реальная программа кабинета министров
сводится к тому, чтобы неотступно следо�
вать принципам рыночного фундамента�
лизма, обрекающего Россию на деграда�
цию. К тому, чтобы слепо выполнять уста�
новки Международного валютного фонда и
продолжать действовать в интересах бан�
киров и олигархов. Помогать им и дальше
обогащаться на фоне экономического кри�
зиса и массового обнищания.

Политика либералов�рыночников до�
казывает свою полную несостоятель�
ность. Но они не желают это признать, не
желают ничего слышать о необходимос�
ти принципиальной корректировки про�
водимого курса. А руководство страны
позволяет им и дальше действовать по
разрушительным рецептам 1990�х, по
«заветам» Ельцина и Гайдара.

И сегодня за спиной нынешнего каби�
нета настойчиво маячит фигура одного
из главных идеологов либерального экс�
тремизма — бывшего министра финан�
сов Кудрина, который прятал наши день�
ги в заокеанских банках, обслуживая за�
рубежную экономику. Именно он сейчас
выступает в роли едва ли не главного со�
ветника правительства. И финансово�
экономический блок возлагает большие
надежды на программу развития россий�
ской экономики, которую Кудрин пишет
чуть ли не на 20 лет вперёд. Недавно, вы�
ступая на Апрельской конференции в
Высшей школе экономики, он в очеред�
ной раз покритиковал правительство за
отсутствие реальной программы. Но про�
граммы, способной вывести страну из
кризиса, нет и у него. И такой програм�
мы у фундаменталистов�рыночников не
может быть по определению. У них мо�
жет быть только программа дальнейшего
разрушения и деградации. 

Перемены ради спасения

В ответ на очередной отчёт правитель�
ства мы можем уверенно повторить то, на
чём уже давно настаиваем: правительст�
венная команда в её нынешнем виде не спо�
собна решить насущные проблемы, стоя�
щие перед страной. Политика этой коман�
ды лишь усугубляет проблемы и ведёт к
дальнейшему углублению кризисных про�
цессов. Поэтому мы настаиваем на том,
что стране необходим другой кабинет ми�
нистров, необходимо Правительство на�
родного доверия. И в первую очередь
принципиальному кадровому обновле�
нию должен быть подвергнут финансо�
во�экономический блок правительства,
роль которого становится всё более опас�
ной, попросту губительной для страны. 

Основой для обновлённого правительст�
ва может стать только программа, которую
предлагает КПРФ — единственная полно�
ценная антикризисная программа, учиты�
вающая реальные задачи, стоящие перед
страной в кризисных условиях. Единствен�
ная программа, учитывающая интересы аб�
солютного большинства граждан. 

Мы настаиваем на том, что стране нуж�

на новая индустриализация. Без неё невоз�
можен индустриально�инновационный ры�
вок, жизненно необходимый России. И ре�
ализовать эту задачу можно только при
условии масштабных инвестиций в эко�
номику и в социальную сферу.

Для того чтобы казна получила средст�
ва для таких инвестиций, необходимы
следующие меры:

— национализация сырьевых отраслей
промышленности и других стратегически
важнейших отраслей, которые сегодня ра�
ботают не на развитие страны, а на басно�
словное обогащение олигархии. Прави�
тельственные либералы не желают даже
говорить об этом. Но мы убеждены, что
сама жизнь всё равно заставит реализо�
вать эти требования усилиями принци�
пиально обновлённой правительствен�
ной команды;

— принятие нового налогового законода�
тельства. Введение прогрессивной шкалы
налогов. То, что сегодня и у миллиардеров,
и у нищих изымается одинаковый процент
доходов, совершенно недопустимо. Как и
то, что правительство позволяет кучке
«избранных» складывать себе в карман
доходы, получаемые благодаря природ�
ным и трудовым ресурсам России, вмес�
то того чтобы направить эти доходы в
экономику и в социальную сферу. Пра�
вительство твердит о мифических инвес�
тициях, но реальные инвестиции станут
возможными только при условии принци�
пиального перераспределения доходов и
национальных богатств;

— централизация банковской систе�
мы. Необходим Государственный банк,
который будет таковым не только на сло�
вах, но и на деле. Будет работать не в ин�
тересах финансовых спекулянтов, а в ин�
тересах национальной экономики. Толь�
ко при этом условии возможна и реализа�
ция принципиально иной кредитной по�
литики, которая будет способствовать
росту производства, подъёму националь�
ной промышленности;

— принципиальное увеличение фи�
нансирования сельского хозяйства и тех
социально важнейших отраслей, кото�
рые необходимо спасти от окончательно�
го разрушения, — медицины, образова�
ния, прикладной науки, способной стать
основой для технологического прорыва;

— развитие по всей стране народных
предприятий, которым будет предоставле�
на всесторонняя поддержка со стороны го�
сударства, в том числе и серьёзные налого�
вые льготы. Примеры чрезвычайно ус�
пешной работы таких предприятий есть
и сегодня. Правительство их упорно иг�
норирует. Но их необходимо распростра�
нить на всю Россию;

— нужно вернуть право распоряжаться
землёй тем, кто на ней трудится. Это бе�
зоговорочное условие развития сельско�
го хозяйства, продовольственной отрас�
ли и экономики в целом. И единственное
условие обеспечения продовольственной
безопасности страны, которая тесней�
шим образом связана с национальной
безопасностью в целом. 

Нынешняя правительственная коман�
да не в состоянии осуществить такую
программу, не в состоянии принципи�
ально скорректировать социально�эко�
номический курс. И никакие отчёты пра�
вительства не могут это опровергнуть.
Поэтому мы настаиваем: на смену этой
команде должно прийти Правительство
народного доверия, правительство ответ�
ственных профессионалов и патриотов.
Но одной лишь смены персоналий во влас�
ти недостаточно. Она будет иметь смысл
только при условии смены социально�эко�
номической системы.

Если названные требования не будут
выполнены, если страна и дальше будет
продолжать жить под диктовку либераль�
ных фундаменталистов, это будет озна�
чать не просто сохранение сегодняшнего
социально�экономического курса. Это
будет означать окончательную катастро�
фу для России. Мы не имеем права допу�
стить, чтобы такая катастрофа произош�
ла. И мы отвечаем на очередной отчёт ка�
бинета министров требованием принци�
пиальной смены курса и смены прави�
тельственной команды не в угоду каким�
то политическим амбициям и желанию
поменять власть. Мы выдвигаем эти тре�
бования ради спасения страны, условием
которого, по нашему убеждению, может
быть только воплощение в жизнь про�
граммы народно�патриотических сил.

Кабинет 
создателей кризиса

Апрельские 
тезисы

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Далее следуют три экономи�
ческих тезиса: «Конфискация
всех помещичьих земель» и
«национализация всех земель в
стране»; немедленное слияние
«всех банков страны в один об�
щенациональный банк и вве�
дение контроля над ним со
стороны» Совета Рабочих и
Солдатских Депутатов; «не
«введение» социализма как на�
ша непосредственная задача, а
переход тотчас к контролю со
стороны С.Р.Д. за обществен�
ным производством и распре�
делением продуктов».

Два последних тезиса каса�
лись партийных вопросов:
«немедленный съезд партии» и
принятие новой программы
«перемена названия партии» в
коммунистическую; «обновле�
ние Интернационала».

Уже следующий, 27�й номер
«Правды» показывает, что у ле�
нинских тезисов противники
есть не только в лагере буржуа�
зии, но и внутри партии. Газета
печатает статью члена редак�
ции (по�современному: ред�
коллегии) Каменева «Наши
разногласия». Автор заявляет,
что «Апрельские тезисы» — это
не более чем «личное мнение»
одного «ответственного обще�
ственного деятеля». Более то�
го, Каменев выдаёт своё отно�
шение к тезисам за общее мне�
ние редакции: «Что касается
общей схемы т. Ленина, то она
представляется нам неприем�
лемой, поскольку она исходит
из признания буржуазно�де�
мократической революции за�
конченной и рассчитана на не�
медленное перерождение этой
революции в революцию со�
циалистическую. Тактика, вы�
текающая из подобной оцен�
ки, глубоко расходится с той
тактикой, которую защищали
представители «Правды» на

всероссийском съезде как про�
тив официальных вождей Со�
вета, так и против тащивших
Совет направо меньшевиков».

Каменев явно дезинформи�
ровал читателей, выдавая свою
позицию за редакционную:
ведь в этом же номере была
опубликована и статья Ленина
«Луиблановщина». Владимир
Ильич настаивает: «Надо де�
лать решительные шаги к свер�
жению капитала. Их надо де�
лать умело и постепенно, опи�
раясь только на сознательность
и организованность подавляю�
щего большинства рабочих и
беднейших крестьян. Но эти
шаги надо делать. И Советы
рабочих депутатов в ряде мест
России уже начали их делать…
Вне социализма нет спасения
человечеству от войн, от голо�
да, от гибели ещё миллионов и
миллионов людей».

В 28�м номере «Правда» пе�
чатает ленинскую статью «О
двоевластии». Она начинается
с фразы, вошедшей во все
учебники: «Коренной вопрос
всякой революции есть вопрос
о власти в государстве». Про�
должив начатый в «Письмах из
далека» («Правда» в марте
опубликовала с сокращениями
лишь первое из пяти писем)
анализ классовой расстановки
сил в России, Ленин делает
принципиальные выводы:

«Буржуазия за единовластие
буржуазии.

Сознательные рабочие за
единовластие Советов Рабо�
чих, Батрацких, Крестьянских
и Солдатских Депутатов, — за
единовластие, подготовленное
прояснением пролетарского со�
знания, освобождением его от
влияния буржуазии, а не аван�
тюрами.

Мелкая буржуазия, — «со�
циал�демократы», с.�р. и пр. и
пр., — колеблется, мешая это�
му прояснению, этому осво�
бождению.

Вот фактическое, классовое,
соотношение сил, определяю�
щее наши задачи».

Следующий номер, вышед�
ший 11 (24) апреля, показывает,
что партия поддерживает не
Каменева, а Ленина. Сталин в
статье «Две резолюции», срав�
нив отношение Исполкома Пе�
тросовета и рабочих механиче�
ского отделения Русско�Бал�
тийского вагонного завода к
навязываемому Временным
правительством «займу свобо�
ды», убедительно показывает,
что рабочий класс решительно
выступает не только против вы�
годной буржуазии братоубий�
ственной войны, но и против
мелкобуржуазной поддержки
её Советом Рабочих и Солдат�
ских Депутатов. Зиновьев в ста�
тье «Контактная» комиссия или
правительство рабочих и солдат»
повторяет ленинский тезис:
«Правительство Совета Рабо�
чих и Солдатских Депутатов —
вот единственное правительст�
во, которое может положить
конец нынешней капиталисти�
ческой войне». В этом же номе�
ре газета публикует приветст�
вия Ленину от митинга рабочих
московского завода «Провод�
ник» и от якутской организа�
ции РСДРП, а также информа�
цию с митинга солдат Измай�
ловского полка, на котором вы�
ступали Ленин и Зиновьев.
«Солдаты встретили ораторов
чрезвычайно горячо». 

Вышедшая в 30�м номере
статья стоящего на своём Ка�
менева «О тезисах Ленина» в
дальнейшем не получила под�
держки на страницах «Прав�
ды». Газета продолжала публи�
кацию рабочих приветствий
Ленину. А Петербургский ко�
митет РСДРП первым вопро�
сом общегородской конферен�
ции определил доклад Ленина
об «Апрельских тезисах».

Виктор ТРУШКОВ.

«Правда»: летопись революции

Из открытых источников

Наказание 
для провокаторов
На заседании комитета Волгоград�

ской облдумы по социальной политике
поддержано ужесточение мер против
интернет�сайтов суицидальной направ�
ленности. Соответствующий проект
федерального закона внесён в Госдуму де�
путатами всех фракций. 

«ДЕТСКИЕ СУИЦИДЫ — очень серьёзная
проблема, затрагивающая и Волгоград�

скую область, — заявила председатель думского
комитета Татьяна Бухтина. — В группе риска —
дети от 10 до 18 лет, активно пользующиеся Ин�
тернетом. Между тем в виртуальном простран�
стве содержится и крайне опасная для неокреп�
ших душ информация, порой содержащая пря�
мые призывы к самоубийству. Сегодняшнее за�
конодательство в качестве защитных мер может
предложить лишь закрытие сайтов. Мы счита�
ем, что для организаторов подобных рассадни�
ков зла должно существовать наказание, вплоть
до уголовного».

В реестре запрещённых сайтов такого рода
сегодня насчитывается более 60 тысяч записей.
Только в прошлом году в реестр включена 4751
запись рекомендаций о способах самоубийства
и призывов к его совершению. За прошлый год
в России было совершено 720 детских само�
убийств. По информации регионального упол�
номоченного по правам ребёнка Нины Болды�
ревой, в регионе за этот период покончили с со�
бой 14 детей, с начала этого года — уже четверо.

Один ребёнок, точно установлено, убил себя
именно под влиянием сетевой информации. 

«Самое страшное, что появляются новые ри�
ски, которые в изобилии поставляет Интернет,
— прокомментировала Нина Болдырева. —
Волгоградская область далеко отстаёт от сред�
нероссийских показателей и даже может счи�
таться благополучной в этом отношении. Но мы
не можем равнодушно взирать на обостряющу�
юся проблему с нашими детьми, а потому пол�
ностью поддерживаем принимаемые меры».

Дворники без зарплаты
Задолженность по зарплате в сфере

коммунальных услуг в Свердловской облас�
ти всего за месяц выросла в два раза, сооб�
щает РИА «Новый День».

П О ДАННЫМ Свердловскстата, суммар�
ная задолженность по заработной плате

(без учёта малого бизнеса) в регионе состави�
ла свыше 7,7 миллиона рублей. По сравнению
с февралём долги увеличились на 4,1 миллио�
на, или в 2,1 раза. В общей сложности 311 ра�
ботников коммунальных служб не получают
вовремя зарплату.

Наиболее злостными должниками являются
компании, работающие в сфере энергетики и
ЖКХ. Долги служб водоотведения составили
3,1 миллиона рублей, тепловиков — 2,3 милли�
она. На счету управляющих компаний — задол�
женность в размере 2,2 миллиона рублей.

Пётр СИДОРОВ.

● Москва, Отрадное. Снос дома.
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●● ЛОНДОН. Премьер�ми�
нистр Великобритании Тереза
Мэй объявила о проведении 
8 июня досрочных парламентских
выборов. Момент для подобной
инициативы выбран крайне удач�
но: отрыв консерваторов от оппо�
зиции в рейтингах доверия —
максимальный за десятилетие.
По данным соцопросов, тори опе�
режают Лейбористскую партию
на 21%. По мнению политологов,
досрочные выборы позволят Те�
резе Мэй укрепить свои позиции
и заручиться мандатом от народа
на то, чтобы руководить прави�
тельством до 2022 года. В случае
победы премьер навсегда лишит
своих критиков аргументов, что
она никогда не была избрана бри�
танцами, а оказалась на Даунинг�
стрит лишь по итогам победы во
внутрипартийной борьбе.

●● МАРСЕЛЬ. Власти Фран�
ции предотвратили новый теракт,
который мог произойти в послед�
ние дни президентской кампании
или во время первого тура голо�
сования. В Марселе спецслужбы
задержали двух подозреваемых в
планировании атаки. При обыске
в их квартире были обнаружены

оружие, взрывчатка и флаг «Ис�
ламского государства».

●● КАРАКАС. Президент Ве�
несуэлы Николас Мадуро обви�
нил США в подготовке государ�
ственного переворота в стране,
столкнувшейся в последнее вре�
мя с политическим и экономиче�
ским кризисом на фоне массо�
вого протестного движения. 18
апреля глава государства отдал
приказ о приведении вооружён�
ных сил и полиции в повышен�
ную готовность.

●● САНТЬЯГО. В столице Чи�
ли манифестация студентов, тре�
бовавших увеличения бюджет�
ных расходов на образование, за�
вершилась столкновениями с по�
лицией, пустившей в ход водомё�
ты и слезоточивый газ для разго�
на демонстрантов, забрасывав�
ших стражей порядка камнями и
палками. Чилийская молодёжь
вновь протестует против рефор�
мы системы образования, кото�
рую власти хотели бы видеть бо�
лее финансово независимой, а
посему пытаются расширить воз�
можности частного сектора.
(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Парламент ответил по�бандеровски
Доведённые до отчая�

ния ветераны Великой
Отечественной войны при�
шли в Верховную Раду Ук�
раины с требованием раз�
решить им провести в при�
сутствии народных депу�
татов свою пресс�конфе�
ренцию.

В О ВРЕМЯ встречи бывшие
фронтовики потребовали не
отменять 9 Мая как День По�

беды и заявили, что не намерены от�
мечать его как день скорби.

При этом было подчёркнуто, что
они с честью защитили своё Отече�
ство, одержав выдающуюся Победу.
Именно поэтому война и называлась
Отечественной, будучи составной,
но, безусловно, главной частью Вто�
рой мировой войны. А для нынеш�
них украинских прихлебателей
Брюсселя и Вашингтона война не
считается отечественной, так как на
родину им плевать, а служат они за�
рубежным хозяевам, не забывая о
своих личных интересах. И победа,
как таковая, им чужда по той причи�
не, что предшественники их покро�
вителей ту войну проиграли. Ведь
против Советского Союза под гитле�
ровским началом воевала почти вся
объединённая Европа. А в основе
планов тех, кто развязывал мировую
бойню, лежало намерение присое�
диниться на завершающей фазе к
той силе, которая будет одерживать
верх в смертельном противостоянии.

По причине закоренелой вражды
ко всему советскому нынешний ре�
жим относится к украинским ветера�
нам как к проигравшей стороне, не
оставляя надежд на улучшение ни в
моральном, ни в социальном плане. 

Об этом на брифинге в Верховной
Раде Украины заявил глава Совета
ветеранов Киева Николай Марты�

нов: «В последнее время в нашей
ветеранской организации возникли
большие проблемы с точки зрения
нашего морального положения, по�
тому что руководство города и госу�
дарства старшее поколение ветера�
нов совершенно не жалует. В соци�
альном плане в последнее время ве�
теранам не индексируются пенсии,
тарифы на услуги ЖКХ с ног валят
— пенсия у ветеранов 1500—1700
гривен, а только за отопление надо
заплатить 1,5 тысячи. Остро стоят
медицинские вопросы: оплачивать
лечение ветеранам не под силу».

Заодно Мартынов сообщил, что у
ветеранских организаций отбирают
помещения, не финансируют их ра�
боту, хотя это предусмотрено 20�й
статьёй закона Украины «О статусе
ветеранов войны, гарантии их соци�
альной защиты». Также он напом�
нил, что 9 мая ветераны столицы не�
пременно проведут своё шествие, и
пригласил народных депутатов при�
соединиться к торжеству.

«9 Мая — наш самый дорогой, сер�
дечный и радостный праздник —
День Победы. Мы проведём шествия
под лозунгом «Никто не забыт и ни�
что не забыто». Будем нести портре�
ты наших предков, отвоевавших нам
нашу землю», — заявил Мартынов.

В СЁ ЭТО ветеран пытался до�
нести до внимания парламен�
тариев и руководства страны.

Однако надежды на помощь оказа�
лись напрасными. Всё было похоже
скорее на метание бисера перед из�
вестными обитателями скотного
двора.

В ответ депутаты от правящей ко�
алиции в Верховной Раде объявили
советских ветеранов коллаборацио�
нистами (!), крайне возмутившись
брифингом, который представители
ветеранских организаций решились
провести в парламенте.

«Заслуженные деды в орденах, ре�
чи о том, как государство не обраща�
ет на них внимания. Подвиг, защи�
тили страну от фашизма, святое 
9 Мая. И ни слова о том, что сейчас
на фронте гибнут их внуки. Ни одно�
го слова поддержки», — написал на
своей странице в «Фейсбуке» депу�
тат Сергей Высоцкий из «Народного
фронта» Арсения Яценюка.

По его мнению, обществу ближе
война в Донбассе, а не события Вто�
рой мировой, поскольку «в дома ук�
раинцев шли и продолжают идти ре�
альные похоронки». «Я признаю, что
многие ветераны Второй мировой
могут чувствовать себя обиженными.

Ветеранам Второй мировой и их
организациям стоит объединиться
вокруг поддержки государственнос�
ти Украины и ветеранов текущей
национально�освободительной
войны против российского импери�
ализма. 

Вместо этого говорить от их име�
ни поставили бодреньких 60�летних
коммунистов, «регионалов» и про�
чих любителей Кремля. И повестка
вырабатывается соответствующая.
Из�за этого коллективный голос со�
ветского ветерана звучит характер�
ным фальцетом коллаборанта. Со�
ветский ветеран используется агрес�
сором и коллаборантом в своих иг�
рах. Ветераном кремлёвские кукло�
воды прикрывают провокаторов с
портретами Сталина 9 мая в Киеве.
Кремлёвскими ветеранами пытают�
ся торпедировать значимость совре�
менного подвига украинского наро�
да в его борьбе против российской
агрессии», — метал политик громы и
молнии.

По его словам, многие люди «вос�
принимают советского ветерана,
его текущую коллективно�публич�
ную ипостась в качестве актуально�
го инструмента гибридной агрессии
России против Украины», а потому

«общество пытается защититься в
том числе и инициативами об отме�
не 9 Мая».

«Пока украинских ветеранов Со�
ветской Армии будут представлять
подонки — ситуация будет только
усугубляться. Многие украинцы бу�
дут воспринимать советского вете�
рана как человека, продолжающего
воевать за советское империалисти�
ческое государство против незави�
симой Украины», — пришёл к устра�
шающему выводу Высоцкий.

Е ЩЁ ОДИН представитель
большинства, депутат от
«Батькивщины» Игорь Луцен�

ко, выступая на заседании Верхов�
ной Рады, вообще потребовал пре�
кратить финансирование ветеран�
ских организаций, поскольку они
контролируются из Москвы и устра�
ивают «пророссийские флешмобы»
в столице Украины.

«Говоря о проблемах ветеранов,
нельзя обойти вниманием такой во�
прос, как существование псевдове�
теранских организаций, которые
получают десятки миллионов гри�
вен из бюджета, контролируются из
Москвы, которые не имеют ни од�
ного ветерана Второй мировой вой�
ны (?), ни одного ветерана АТО (!) в
своём составе. Группа народных де�
путатов, группа общественности
сейчас борются за то, чтобы остано�
вить эту позорную практику, кото�
рая дискредитирует само понятие
ветеранов в нашем государстве, —
подчеркнул сей депутат. — Мы об�
ратились к министру социальной
политики, лично к премьеру Гройс�
ману, министру кабмина Саенко,
чтобы они использовали все надле�
жащие юридические меры, дабы ос�
тановить эту практику, которая про�
сто шокировала общественность.
Мы должны остановить финанси�
рование московских флешмобов

под видом псевдоветеранских орга�
низаций».

Такая грозная речь и ей подобные
сопровождали обсуждение законо�
проекта №5713 «О статусе ветеранов
войны, гарантии их социальной за�
щиты», не оставляя ветеранам ника�
ких надежд.

От слов представители режима пе�
реходят к делу. На Украине иниции�
ровано уголовное дело против пол�
ковника КГБ в отставке Бориса
Стекляра, отличившегося тем, что в
1952 году он ликвидировал украин�
ского националиста Нила Хасевича
и его сообщников.

Заявление, направленное Нацио�
нальным центром правозащиты, уже
зарегистрировано в Генпрокуратуре
Украины. Об этом сообщил глава
центра Денис Полищук, подчерк�
нув, что 93�летний полковник дол�
жен быть осуждён.

«Преступные деяния офицера гос�
безопасности Стекляра не имеют
срока давности. Вместо привлечения
к уголовной ответственности и за�
ключения убийцы украинских пат�
риотов полковник КГБ получает на�
грады и льготы, раздаёт интервью
российским изданиям и свободно
передвигается по Ровно. Националь�
ный центр правозащиты отмечает,
что, несмотря на формальное осуж�
дение тоталитарной эпохи, власть не
сделала ни малейших шагов к осуж�
дению её представителей. И это по�
рождает безнаказанность и представ�
ляет угрозу для украинского народа»,
— с возмущением заявил Полищук.

Стоит напомнить, что ликвидиро�
ванный Нил Хасевич после гитлеров�
ского вторжения на Украину активно
сотрудничал с оккупантами, занимал
должность мирового судьи, помогал
издавать действительно коллаборацио�
нистскую газету «Волынь», в которой
прославлялся Адольф Гитлер.

В.М.Т.

«Правда» продолжает публикацию информа�
ции, размещаемой на страницах официального
органа ЦК Компартии Кубы — газеты «Гранма».

Гавана готовится
к Первомаю 

Изучать идейное наследие
Фиделя Кастро

НАСЛЕДИЕ исторического
лидера Кубинской рево�

люции Фиделя Кастро, ушед�
шего из жизни в ноябре про�
шлого года, теперь станет
предметом систематического
исследования в Гаванском
университете, где создаётся
специальная кафедра по изу�
чению его речей и произведе�
ний. Специалисты в этой об�
ласти во главе с профессором
Франсиской Лопес будут во
всех аспектах рассматривать
идейное наследие команданте. 

В рамках мероприятий, свя�
занных с открытием кафедры,
её учёные провели конферен�

цию, на которой в своих вы�
ступлениях высказывались о
важности изучения идейного
наследия Фиделя для дальней�
шего развития общественных,
экономических, естественных
и точных наук на Кубе. На кон�
ференции присутствовали со�
ветник Председателя Госсове�
та и Совета Министров Кубы
Хосе Рамон Фернандес, ректор
Гаванского университета Гус�
таво Кобрейро, председатель
Кубинского института дружбы
с народами Фернандо Гонса�
лес, а также студенты и доцен�
ты этого высшего учебного за�
ведения столицы.

ВТРУДОВЫХ коллективах
кубинской столицы завер�

шается выдвижение многочис�
ленных предложений по орга�
низации массовой демонстра�
ции 1 Мая на площади Револю�
ции возле мемориала Хосе
Марти. 

Генеральный секретарь Проф�
центра трудящихся Кубы сооб�
щил, что в числе этих предло�
жений — перечень лозунгов и
плакатов, фотографий героев
рабочего класса и лидеров Ку�
бинской революции, которые
понесут на майский праздник
тысячи гаванцев. 

Кроме того, по словам проф�
союзного генсека, рабочие кол�
лективы, и это тоже традици�
онная часть программы подго�
товки к Дню международной
солидарности трудящихся, бу�
дут отчитываться о выполне�
нии и перевыполнении своих
производственных заданий.

Нынешняя демонстрация бу�
дет особой, поскольку она по�
свящается молодёжи, которой
предстоит продолжать и под�
держивать дела и завоевания
Кубинской революции в пред�
стоящие годы. 

Центральные мероприятия
Первомая также посвящаются
молодым кубинцам, их главной
роли в программах, которые ак�
тивизирует страна для защиты
социализма и по случаю празд�
нования 55�й годовщины Союза
молодых коммунистов и 56�й
годовщины пионерской органи�
зации имени Хосе Марти. 

В столичном районе Регла,
на холме Ленина, пройдёт и
ставший традиционным так
называемый акт пролетарской
солидарности Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции, 100�летие кото�
рой на Кубе будет отмечаться
в ноябре. 

Его величество танец
НАЦИОНАЛЬНЫЙ балет

Кубы в середине апреля
дал старт празднованиям по
случаю 180�летия Большого
театра Гаваны «Алисия Алон�
со». Серия торжественных ак�
ций и мероприятий завершится
15 апреля 2018 года. 

Открываются празднования
гала�концертом Национального
балета Кубы, на котором артис�
ты будут выступать в историче�
ских костюмах той эпохи, когда
на острове родился самый ста�
ринный в истории Латинской
Америки театр под названием
Большой театр (Такон). 

Среди множества юбилейных
мероприятий в театре предпола�
гается почтить память таких ле�
гендарных мастеров танца, как
Фанни Эльслер, Майя Плисец�
кая, Анна Павлова, Хулио Бок�

ка. И, разумеется, здесь будут
чествовать саму Алисию Алон�
со, вспомнят французскую акт�
рису Сару Бернар, выдающихся
музыкантов — Хосе С. Уайта�и�
Лафитта, Игнасио Сервантеса,
Клаудио Бриндиса де Саласа,
Сергея Рахманинова, Родриго
Пратса и других знаменитостей
кубинского и мирового значе�
ния. 

После недавней реставра�
ции здание Большого театра
Гаваны приобрело свой преж�
ний величавый архитектурный
облик в стиле нового барокко и
составляет прекрасный ан�
самбль с историческими пост�
ройками Центрального парка и
национальным Капитолием.

Подготовил 
Александр МОИСЕЕВ.

Выборы�2017 в Германии

К АЗАЛОСЬ БЫ, что мо�
жет угрожать нынешней
правящей коалиции

ХДС/ХСС с социал�демокра�
тами (СДПГ)? Ведь, согласно
последним опросам общест�
венного мнения в Германии,
их совокупный рейтинг среди
избирателей составляет более
64 процентов, а стало быть, во�
прос о большинстве в бундес�
таге возникать не должен. Всё,
однако, в отличие от предыду�

щих выборов 2013 года обстоит
не так просто…

Тогда Ангела Меркель, буду�
чи кандидатом от ХДС/ХСС,
представляла набравшую наи�
большее количество голосов
партию и благодаря союзу с
СДПГ третий раз подряд была
избрана главой правительства
Германии. Сейчас ситуация мо�
жет быть иной: согласно тем же
опросам, партнёры по нынеш�
ней коалиции идут почти «ноз�
дря в ноздрю», набрав порядка
32 процентов каждый, и в слу�
чае, если сильнейшей партией
на предстоящих выборах станут
социал�демократы, пост канц�
лера должен будет перейти к их
кандидату — Мартину Шульцу. 

Такое возможное развитие
событий и является тем самым
«подводным камнем», о кото�
рый может разбиться нынеш�
няя правящая коалиция. Ведь
с учётом возможной перспек�
тивы получения наибольшего
количества голосов социал�де�
мократами Мартин Шульц
станет канцлером вместо Мер�
кель, а её вряд ли устроит «вто�
рая роль» вице�канцлера после
12 лет во главе правительства.

Не случайно наблюдатели в
Германии всё чаще говорят о
том, что лидеры избирательно�
го рейтинга уже сейчас «по�
сматривают по сторонам»,
оценивая возможности потен�
циальных союзников по новой
коалиции, которые могли бы
позволить им преодолеть 50�
процентный барьер, обойдясь
друг без друга. В этой ситуации

логично взглянуть на другие
партии — участницы выборов�
2017 и взвесить как их собст�
венные возможности, так и
способность стать реальной
силой в новой коалиции, если
до этого дойдёт дело. Начнём с
третьей по нынешнему рей�
тингу партии в бундестаге.

Любопытно, что такой «тре�
тьей силой» после сформиро�
вавших в 2013 году большинст�
во в бундестаге партий правя�

щей коалиции стали предста�
вители левых, а точнее — пра�
вопреемница СЕПГ (Социали�
стической единой партии Гер�
мании) — бывшей правящей
партии ГДР — партия «Линке»
(нем. Die Linke), которая так и
переводится — «Левые». Она
сумела выйти в 2013 году на
третье место на прошлых выбо�
рах в бундестаг (64 депутатских
мандата). Такого успеха у левых
не было за всю историю воссо�
единившейся Германии. 

Представлять партию на вы�
борах�2017 будут либо вице�
лидер Сара Вагенкнехт, изве�
стная своей жёсткой (по мер�
кам левых) позицией по отно�
шению к мигрантам, либо уме�
ренный реформист Дитмар
Барч. Сама партия отличается
отсутствием однозначного ли�
дера: помимо Вагенкнехт и
Барча, ключевыми фигурами
также являются сопредседате�
ли партии Катя Киппинг и
Бернд Риксингер. «Левые» вы�
ступают за построение демо�
кратического социализма и
проведение сбалансированной
экономической политики с
возрастающей ролью в ней го�
сударства, повышение госу�
дарственных расходов на «со�
циалку» за счёт повышения
налогов для крупного бизнеса. 

На международном уровне
партия предлагает один из са�
мых пацифистских подходов к
внешней политике. По мнению
«Левых», силы бундесвера не
должны покидать территорию
Германии. Они также выступа�

ют за отход от системы НАТО и
за реформирование ООН. При
этом, однако, весьма неодно�
значен их подход к России и
Украине. С одной стороны,
значительная часть членов пар�
тии симпатизирует российской
политике, а власти в Киеве на�
зывает «фашистскими», с дру�
гой — наряду с большинством
иных политических сил Герма�
нии осуждает присоединение
Крыма к России, расценивая
его как «аннексию».

«Левые» открыто выступают
на всех уровнях против ны�
нешней политики официаль�
ного Берлина во главе с Анге�
лой Меркель. В этом плане ха�
рактерна цитата из выступле�
ния в парламенте страны уже в
разгар предвыборной кампа�
нии той же Сары Вагенкнехт. 

— Теперь очевидно, что поли�
тический курс в Германии в те�
чение многих лет имел непра�
вильное направление. Это стало
понятно не только с притоком
беженцев. Это было видно на
примере того, что доступным
жильё было только для тех, кто
имеет толстый бумажник. И это
продолжается уже много лет.
Конечно, мы можем это изме�
нить. Но тогда мы должны
иметь мужество, чтобы забирать
деньги у богатых, а не у бедных!
— заявила Сара Вагенкнехт. 

Оценивая статистически
возможности немецких «Ле�
вых» на предстоящих выборах,
можно отметить, что их исто�
рический максимум — 76 мест
в бундестаге — был достигнут в
2009 году. Минимум — 2 места
в 2002�м (тогда партия носила
название ПДС — Партия демо�
кратического социализма). По
ситуации на вторую половину
апреля текущего года за «Ле�
вых» пока что готовы проголо�
совать не более 9% избирате�
лей. Если партия не сможет по�
высить свою привлекатель�
ность за ближайшие месяцы,
то третье место на выборах в
бундестаг ей, вероятнее всего,
сохранить не удастся. А стало
быть, и привлечь внимание
тех, кому, возможно, предстоит
формировать новую коалицию.

Тем более что по ситуации на
текущий момент социологиче�
ские опросы свидетельствуют:
партия потеряла в последние
месяцы определённую часть
своего электората за счёт пере�
хода его в стан относительно
недавно появившейся на поли�
тической арене страны крайне
правой партии «Альтернатива
для Германии» (АДГ), чей теку�
щий рейтинг сегодня уже срав�
нялся с «Левыми», а при сохра�
нении такой тенденции имеет
все шансы его превзойти. Как и
почему это происходит — в сле�
дующем материале нашей руб�
рики, который будет посвящён
АДГ — новой политической си�
ле в борьбе на выборах�2017. 

Пётр ПАРХИТЬКО.

«Левые» на пути
в бундестаг 

Всего пять месяцев остаётся до выборов в бундестаг. 24 сентября граж�
дане Германии должны избрать новый парламент (который в свою очередь
изберёт федерального канцлера), а с ним — и политический курс внутри
страны и на международной арене на ближайшие четыре года. Предвыбор�
ная гонка в самой мощной стране Евросоюза на финишной прямой навела
редакцию «Правды» на мысль рассказать обо всех её участниках и оценить
шансы представленных в этой гонке политических партий на победу или се�
рьёзный скачок в рейтинге, а также — возможности формирования тех или
иных коалиций для избрания федерального канцлера.

Сообщает Синьхуа

ВПРОВИНЦИИ Цзянси (Восточный Китай) идёт укладка рельсов железнодорожной магистра�
ли Цзюцзян — Цзиндэчжэнь — Цюйчжоу. Новая важная железнодорожная ветка должна быть

сдана в эксплуатацию в ноябре 2017 года.

Белорусский пример

Стальных богатырей прибыло
Минский тракторный завод (МТЗ) намерен развивать линейку энерго�

насыщенных тракторов. Соответствующая информация размещена на
официальном сайте предприятия. 

«П РОХОДЯТ испытания опытные об�
разцы тракторов BELARUS�3525,
оборудованные автоматизированной

коробкой передач, а также изготовлены и испы�
тываются BELARUS�4522 с двигателем мощно�
стью 450 лошадиных сил (на снимке)», — гово�
рится в сообщении. 

Накануне в городе Несвиж представители ме�
стных органов власти и МТЗ вручили аграриям

ключи от новых тракторов. Техника оснащена
двигателями Caterpillar и системой спутниково�
го мониторинга.

«В современном сельском хозяйстве нельзя
без модернизации. Мы привлекаем на село
высококвалифицированных специалистов. С
Минским тракторным заводом у нас давние
партнёрские отношения: вы нам классные
тракторы, мы — аграрную продукцию», — от�
метил на церемонии передачи техники пред�
седатель Несвижского райисполкома Иван
Крупко.

«Проезжая по Несвижскому району, мы с
коллегами наблюдали, как заботливо ухожена
земля, как в самом разгаре посевная и как тру�
дятся на ней наши тракторы. Стальные бога�
тыри МТЗ не подведут», — заявил заместитель
генерального директора завода Андрей Сус�
ленков.

Как рассказали на предприятии, BELARUS�
3522С способен заменить десяток обычных
тракторов и не уступает зарубежным аналогам
по основным рабочим параметрам, в том числе
по эффективности.

Н ЕДАВНИЙ прогноз агентства
«Евростат» о фактическом исчез�
новении всего населения Литвы в

течение нескольких десятилетий поверг
в шок. Согласно прогнозу, в 2080 году
здесь останется лишь 1,65 млн жителей.
На начало нынешнего года их число рав�
нялось 2,85 млн.

3,7 млн... 2,85 млн... 2 млн... 1,65 млн...
Пессимистический сценарий, при кото�
ром в демографическом плане Литва бу�
дет «исчезать» быстрее других стран Ев�
ропейского союза, обоснован расчётами.
Чудовищно�катастрофическая угроза
исчезновения своего этноса нависла над
литовцами. 

Официальные данные показывают,
что в 2005—2016 годах в среднем из�за
эмиграции численность населения сни�
жалась на 30 тысяч в год. Прогнозируют,
что к 2026—2027 годам эмиграция сни�
зится до 20 тысяч в год и до 0 — к 2050 го�
ду. Если проектируемые демографичес�
кие процессы станут реальностью, то в
середине века (2050 г.) люди 60 и старше
лет составят 40% населения, 65 и старше
— почти треть (32%), а 80 и старше —
больше десятой части (13%).

В Литве скоро останется только три го�
рода: Вильнюс, Каунас и Клайпеда.

Жизнь в стране будет пульсировать лишь
по оси между этими городами — по на�
правлению от белорусской границы к
Балтийскому морю. Все территории, ле�
жащие вне этой оси, превратятся в пусто�
ши с богадельнями.

С карты республики уже исчезли сотни
хуторов, теперь с неё исчезают и города. 

В Литве существуют две экономики:
столичная и прочая. Удельный вес виль�
нюсской экономики приближается к
50% от остальной части республики.
Часть территории Литвы всё больше на�
поминает пустыню. Процесс умирания
страны уже не остановить. 

«По темпу сокращения численности
населения Литва лидирует в Евросоюзе и
является одним из лидеров в мире. При�
чины ясны: большая эмиграция, низкая
рождаемость, старение общества», — го�
ворят эксперты. Число жителей сокра�
щается на 2% в год. 

Малонаселёнными являются 45% тер�
ритории Литвы. В стране 22 мэрии, кото�
рые можно назвать таковыми, а в 2011 го�
ду их было семь. 

Правительство республики проводит
политику стимулирования депопуляции,
эмиграции и обнищания населения. Уже
второе литовское правительство прихо�
дит к власти с обещанием социальных ре�
форм, но перехода к социальной модели в
Литве по�прежнему не предвидится. За�
крываются больницы, школы и вузы, на�
роду обещают «непопулярные меры» в
социальной политике, повышаются на�
логи. Депопуляция и отсутствие реальной
социальной политики — это подлинная и
самая большая угроза существованию
Литвы. Но для так называемой литовской
элиты существует только одна «угроза» —
Россия. В борьбе с этой мифической уг�
розой они убивают свою страну и народ. 

Президент Даля Грибаускайте заявляет:
во всех несчастьях литовцев виновны все,
кроме неё, и недвусмысленно даёт по�
нять, что вина лежит на правительстве,
сейме и государственных управленцах,
неспособных провести быстрые и эффек�
тивные реформы. В такую игру она игра�
ет на протяжении всего своего президент�
ского срока. Заявление о необходимости

озаботиться внутренней безопасностью и
противостоять «пятой колонне», то есть
внутренним врагам, прозвучало из уст
Д. Грибаускайте и во время недавней це�
ремонии открытия нового комплекса зда�
ний Департамента государственной безо�
пасности. Своим заявлением она факти�
чески запустила новую «охоту на ведьм». 

Премьер�министр Саулюс Скверня�
лис признаёт, что правительству «следу�
ет подтянуться» в борьбе с эмиграцией,
однако, подчёркивает он, лёгких и быс�
трых решений в этом вопросе нет. В 2016
году из Литвы эмигрировали более 50
тысяч человек, за два первых месяца
2017 года — почти 14 тысяч жителей.
Большинство уезжают из�за низкой зар�
платы. Ниже в Евросоюзе она только в
Болгарии и Румынии.

В то же время лишь немногие полити�
ки в Литве открыто заявляют о том, что
государство движется к катастрофе и пол�
ному исчезновению. В череде же посто�
янных призывов первых лиц страны —
искать мнимых врагов, конфликтовать с
соседями, вкладывать сотни миллионов
евро в оборону для того, чтобы защитить�
ся от России и Белоруссии. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Нация исчезает
Прибалтийский блеф



4 20 апреля 2017 года    ●    № 41 (30538)  

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ

Редакционная коллегия: В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь), 
В.С. КОЖЕМЯКО, Т.Н. СМИРНОВА.

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия
ПИ № ФС77918563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,

ПИ № 7799115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77916382 от 13 октября 2003 г.)
www.gazeta9pravda.ru,    www.kprf.ru

Электронный адрес: pravda@cnt.ru, pravda@nsv.ru

◆

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Прав9
ды», дом 24. Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редак9
ция газеты «Правда».

ТЕЛЕФАКС: 894999257911908. 

ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 894999257947939, 257952913.
Служба распространения — 894999257947972. Отдел рекла9
мы — 894999257944956.

◆

Номер набран и свёрстан
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда».

Отпечатано в АО «ПК «Экстра М», 
143405, Московская область, Красногорский р9н, 

г. Красногорск, автодорога «Балтия», владение 1, дом 1.
Газета печатается в Москве, Санкт9Петербурге, Воронеже,

Иркутске, Краснодаре, Минеральных Водах,
Новосибирске, Челябинске.

Тип. № 17904900124.
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300. 

Подписано в печать 19.04.2017. 1   2   3   4   5   6   7   8
По графику: в 18.00. Фактически: в 18.00.

Учредители —
журналистская

организация АНО
«Редакция газеты «Правда»,
Коммунистическая партия

Российской Федерации

Крестьянская доля

Д ЛЯ РОССИЙСКИХ ПРОХИНДЕ�
ЕВ нет ничего слаще сельского пи�
рога. Казалось бы, отрывать от на�

шего захудалого аграрного сектора уже
нечего. Совхозы угробили, колхозы раз�
валили, миллионы гектаров земли броше�
ны и заросли бурьяном… Остался только
хиленький ручеёк господдержки нашего
крестьянина. Вот из него и высасывает
последние соки российское жульё. Нача�
ло воровской традиции положил первый
миллиард, выделенный из бюджета на
развитие фермерских хозяйств в девянос�
тые годы. С той поры и пошло�поехало…
Вот свеженький пример.

Житель Кинель�Черкасского района Са�
марской области получил на развитие свое�

го хозяйства десять миллионов рублей.
Прокуратура проверила и никакого разви�
тия не обнаружила. Возбудили уголовное
дело, фермер свою вину признал. Пока ре�
шение судом не вынесено, называть фами�
лию этого гражданина не будем. Какая раз�
ница, Пупкин он или Хрусталёв. Главное в
том, что те десять миллионов не принесут
стране ни килограмма зерна или мяса. Не
греет душу даже торжество навязанного
стране нашими титулованными либерала�
ми державного принципа, по которому
важна не строгость наказания, а его неот�
вратимость. Столь очевидная демагогия не
нуждается даже в опровержении, ибо её оп�
ровергает сама жизнь.

Со времён так называемой перестрой�

ки воровство на фермерской ниве не
только расширилось, но и обогатилось
такими новаторскими формами, что про�
сто диву даёшься. Это значит, что созданы
самые благоприятные условия. А в Са�
марской области они такие, что впору де�
литься криминальным опытом.

Руководители крестьянских (фермер�
ских) хозяйств из Кинельского и Алексе�
евского районов Александра Райс и
Александр Рыжков выиграли тендер на
совершенно законном основании. И да�
же получили поздравления от высокопо�
ставленного чиновника местного мин�
сельхоза. А потом выяснилось, что гран�
ты выплачены, но не этим соискателям,
а кому�то другому.

— Я обращался с депутатскими запро�
сами, встречался с руководителями ми�
нистерства, но так и не удалось ни исчез�
нувших денег найти, ни привлечь хоть ко�
го�нибудь из виновных к ответственнос�
ти, — говорит секретарь Самарского об�
кома КПРФ Гумар Валитов.

Так и осталось неизвестным, кто полу�
чил почти три миллиона рублей, кому из
чиновников приходятся те счастливцы
сватьями, братьями или кумовьями. Всё
шито�крыто.

И таких примеров — хоть пруд пруди.
Наказание, как правило, условное: за ре�
шётку не сажают. Иногда присуждают
штраф, в разы меньше полученной и, как
правило, уже потраченной суммы. 

А есть и ещё одна оригинальная форма
разбазаривания государственных средств,
выделяемых на развитие фермерских хо�
зяйств. 

— Деньги выделяются от губернаторско�

го имени на развитие животноводства, хотя
в хозяйстве практикуется земледелие, — го�
ворит фермер Галина Свиридова. 

Сама Галина Прохоровна вместе с сы�
ном занимается животноводством. За по�
следние десять лет не раз пытались полу�
чить государственный грант на развитие
своей фермы. Результат нулевой. По её
словам, причина в том, что во время пер�
вой попытки не дала десятипроцентный
«откат». Так что в Самарской области ус�
пешно используются не только ориги�
нальные, но и заезженные во всей стране
формы воровства.

И это при том, что российское село
стонет от нехватки средств на развитие.
Недавно секретарь ЦК КПРФ, председа�
тель Комитета Госдумы по аграрным во�
просам академик РАН В.И. Кашин обра�
тился с открытым письмом к президенту
В.В. Путину. Среди важнейших проблем,
о которых в нём говорится, — ежегодное

урезание средств для реализации госпро�
граммы развития сельского хозяйства. В
2016 году минус составил 45 млрд рублей,
в текущем году будет уже 84 млрд.

Но и невеликие деньги господдержки
порой не доходят до фермера. Конечно,
надо строже спрашивать с любителей ха�
лявы. Ещё лучше вообще перекрыть ка�
налы воровства и разбазаривания
средств. Государство это сделать не мо�
жет или не хочет. Но могут сами ферме�
ры или их представители в составе ко�
миссий по присуждению грантов. В рай�
онах они прекрасно знают, кто занимает�
ся производством продукции, а кто мо�
шенничеством.

А пока в этой госкормушке все дела
вершат чиновники. Значит, и воровство
будет продолжаться.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

Воровским традициям верны

В банковских
тисках

Импортозамещение — это радость со слезами на глазах. Казалось бы, уда�
лили конкурентов. Не ввозят импортное мясо и молочные продукты. Магазины
настроены на то, чтобы приобретать российские овощи и фрукты, соки и кон�
сервы. Самое время развивать отрасль, расти, вкладываться. За два с поло�
виной года, прошедшие с начала продуктовых запретов на ввоз, должна была
вырасти новая сельхозиндустрия. На словах так, однако в реальности в Яро�
славской области ситуация далека от безоблачного процветания.

СОГЛАСНО данным Департамента АПК
правительства Ярославской области, с
2014 года наблюдается рост производства

в сфере АПК — как в растениеводстве, так и в
животноводстве. Количество продукции растёт.
Действительно, в овощеводстве и в птицеводче�
ских хозяйствах вроде бы всё неплохо. Рекорд�
ные урожаи овощей в 2015 году хорошо подпра�
вили статистику области по их производству.
Введённый в действие в 2015 году крупный мо�
лочный комплекс Вощажниково восполнил по�
тери предыдущих лет, когда молочные хозяйства
разорялись одно за другим. На данный момент в
хозяйстве запущено два молочно�товарных ком�
плекса, каждый из которых по расчётной мощ�
ности должен давать 18250 тонн молока в год (50
тонн в сутки, с возможностью наращивания

этого показателя), около 500 тонн мяса в год,
около 340 голов высокопродуктивных нетелей
за такой же период. Общая стоимость первого
этапа проекта составляет 6,4 млрд рублей. В 2015
году предприятие произвело 15% всего молока в
области и намерено производить всё больше.
Словом, картина радужная.

Тем не менее количество сельхозпредприя�
тий, как крупных, так и мелких, год от года в
Ярославской области сокращается. Примерно
на 50 единиц. Сайт Арбитражного суда Яро�
славской области забит делами о банкротстве.
И выгрести из этой судебной тягомотины, в ко�
торой производители, отрываясь от дел сель�
ских, пытаются в делах судебных отстоять своё
имущество, удаётся не многим. В 2015 году 
4 предприятия из 245 действующих находились
на стадии банкротства. 64 — в состоянии «оздо�
ровления». То есть при внешнем управлении. И
78 были признаны убыточными.

Например, животноводческий комплекс
ОАО «Курба» на протяжении двух лет мучитель�
но пытался одержать победу в борьбе со Сбер�
банком. С 2007 года хозяйство взяло несколько
кредитов на общую сумму около 600 млн руб�
лей. Предприятие считалось крепким, числи�
лось на хорошем счету. Но из�за просчётов ру�
ководства и хронического дисбаланса между
доходами и расходами, возникшего по причине
засухи 2010 года и проникновения атипичной
чумы свиней, из�за которой ввели обязатель�
ную вакцинацию и сертификацию кормов (и то
и другое — это значительные расходы), живот�
новоды попали в затруднительное положение и
не смогли выплатить очередной транш в счёт
погашения кредита. ОАО «Северный банк», фи�
лиал Сбербанка, немедленно закрыл для хозяй�
ства субсидирование процентов по всем кре�
дитным линиям. И через суд потребовал немед�
ленного возврата всей суммы долга. Хотя ранее
много говорилось о перекредитовании и рест�
руктуризации долга. Была и договорённость об
отсрочке выплаты до 2021 года.

Битву в суде бывший совхоз «Курба» проиг�
рал. Хотя вопрос о прекращении судебного дела
и заключении мирового соглашения решался на
уровне правительства области. Сбербанк не под�
дался на уговоры, субсидирование по процентам
не открыл, и предприятие, на котором работали
почти 170 человек и которое являлось единст�
венным работодателем в сельском поселении
Курба, с огромными долгами вышло на процеду�
ру банкротства. До неприятностей с кредитами
хозяйство имело около 12 тысяч голов свиней и
входило в тройку самых крупных аналогичных
хозяйств области. Кроме этого, было 1200 голов

крупного рогатого скота, из них 800 — дойного
стада. Сейчас «Курба» находится в процедуре
внешнего управления. Здесь работают не более
40 человек, которым хронически задерживают
зарплату. Свиное стадо вместе со свиноматками
пошло под нож. А на одном из молочных ком�
плексов осталось всего 400 коров. Перспективы
возрождения туманны. Это при том, что до паде�
ния «Курбы» область обеспечивала себя мясом
лишь на 50 процентов.

И это не единичный случай. Осенью 2016 года
в сходную ситуацию попал свинокомплекс «За�
лесье», имевший более тридцати тысяч голов
свиней. Казалось бы, крепкое хозяйство, разви�
вающееся, имеющее добротную производствен�
ную базу и наработанную систему продаж, как
оптом, так и через собственные торговые точки,

должно было уверенно держаться на плаву. Но и
у него возникли сходные проблемы. Осенью
2016 года хозяйство не получило ожидаемого
кредита, который должен был пойти на закупку
кормов. Всё потому, что правительство области
по каким�то чиновничьим соображениям отка�
залось быть гарантом по этому кредиту. Как ре�
зультат — отсутствие кормов, массовый падёж
свиного стада и резкое сокращение остального
поголовья. Возможно, хозяйство и выстоит, но
восстанавливать стадо придётся не один год.

Молочники теперь веселее смотрят в будущее.
Им повысили закупочную цену на молоко. Сей�
час в закупке литр молока стоит чуть более 28
рублей. В магазинной продаже — более 40. По�
явилась надежда уменьшить долговое бремя. Но
и ставки по кредитам выросли. Если та же «Кур�
ба» брала кредиты под 12 процентов годовых, то
сейчас производители молока кредитуются под
18—19. Есть специальные сельскохозяйствен�
ные кредиты под 5 процентов, признают хозяй�
ственники. Но для того чтобы их получить, надо
пройти такую кучу инстанций, что руководите�
лям мелких и средних предприятий легче плю�
нуть и взять «дорогой» кредит, но немедленно,
чтобы накормить коров и заправить технику.
Промедлишь — и кормить и заправлять будет
уже некого и нечем.

— Сейчас почти нет развития производства,
— сообщил один из фермеров, пожелавший ос�
таться неназванным. — Я работаю 25 лет, но рас�
ширил хозяйство незначительно, хоть и вкалы�
ваю почти круглосуточно. Не хочу залезать в
долги. Однако без крупных инвестиций не пост�
роить современное эффективное предприятие.
Система же кредитов такова, что все инвести�
ции оправдываются лишь через 11—15 лет. Это
срок выхода на самоокупаемость. А кредиты да�
ются на 5—7 лет. И все, кто их берёт, обречены
на разорение. Вопрос лишь в сроке. 

Если сравнивать цифры и факты сегодняшне�
го производства и сельхозпроизводства совет�
ских времён, то обнаружится, что сейчас Яро�
славская область производит молока, мяса и ово�
щей вдвое меньше. А новых комплексов строит�
ся крайне мало. Абсолютное большинство хо�
зяйств «донашивает» фермы и комплексы, выст�
роенные ещё при Советской власти. Прогрессом
и не пахнет. А при нынешней кредитной полити�
ке банков, которые в основе имеют государст�
венный капитал и должны бы содействовать го�
сударственной программе развития сельского
хозяйства, полноценного импортозамещения
вряд ли дождёмся.

Любовь РОДИОНОВА.
г. Ярославль.

БЫЛ МОМЕНТ, когда за�
колебались и колхозники
«Советской России», мно�

гим казалось, что в одиночку, на
своём частном наделе, выжить
будет легче. Но Владимир Васи�
льевич убедил людей, что высто�
ять всем в трудное время можно
только вместе. Люди пошли за
ним, работали, не жалея сил.
Трудности только мобилизовы�
вали колхозников. И год от года
островок «Советской России» на
Белгородчине всё более укреп�
лял свои позиции. 

Колхозники отстояли не
только коллективное хозяйст�
во, но и его имя. Хотя в 1990�е
годы чиновники буржуазной
власти сохранение названия
«Советская Россия» воспри�
нимали как вызов. На коллек�
тив оказывали давление — и
психологическое, и даже эко�
номическое, чтобы заставить
его сменить имя. Однако люди
выдержали и этот натиск. 

Что представляет собой кол�
хоз «Советская Россия» сего�
дня? Он объединяет четыре се�
ла: Жабское, Калиниченково,
Пристень, Новоалександровка;
последнее является центром хо�
зяйства. Ранее во всех этих сё�
лах были свои колхозы, но в
трёх из них они в трудной ситу�
ации выстоять не смогли.

К примеру, в селе Пристень
колхоз был создан в начале
1980�х годов. Он быстро окреп.
Две молочно�товарные фермы,
свиноферма, полеводство, ме�
ханизированный отряд всех
обеспечивали работой. Развива�
лась и социальная сфера села:
построили детский сад, новую
школу, дом быта. Ну а после во�
царения новых экономических
отношений крестьяне Присте�
ни, наслушавшись сказок о том,
какое райское житьё их ожида�
ет, поддались на настойчивые
уговоры властей и согласились
на приход инвестора. Теперь это
слово стало здесь бранным. По�
тому что вся деятельность так
называемого инвестора свелась
к распродаже всего, что колхоз�
ники создавали годами: не ста�
ло коров, тракторов и автома�
шин, по кирпичу продали МТФ
№1, нашлись покупатели и на
склады, и на гараж… А когда не
осталось ничего, инвестор отка�
зался от «обузы».

«Советская Россия» для разо�
рённых сёл оставалась послед�
ней надеждой. И крестьяне об�
ратились к Владимиру Василье�
вичу с просьбой позволить им
присоединиться к «Советской
России». О чём ныне не жалеют. 

Колхоз «Советская Россия»
состоит из четырёх производст�

венных участков и располагает
более 10,4 тысячи га пашни; хо�
тя ему под силу «поднять» и бо�
лее 15 тысяч га, но такой земли
в округе нет. Все участки обес�
печены в достаточном количе�
стве техникой, сельхозинвента�
рём, автотранспортом. В колхо�
зе имеется пять молочно�товар�
ных ферм. Общее стадо крупно�
го рогатого скота насчитывает
более 6,3 тысячи голов, в том
числе две тысячи коров. За 2016
год надои молока от коровы
превышают 6 тысяч литров.

Всего и не перечислить, что
сделано за время работы пред�
седателя. В хозяйстве пять авто�
транспортных мастерских. По�
строен и работает завод по пере�
работке гречки, цехи по произ�

водству комбикорма и перера�
ботке подсолнечника. На тер�
ритории животноводческих
ферм построены траншеи для
закладки силоса и сенажа, анга�
ры под сенохранилища, ёмкос�
ти для хранения навоза. В 2015
году на центральной усадьбе
введена в эксплуатацию АЗС.
Работают современные зерно�
очистительные комплексы. По�
строены помещения для хране�
ния сельхозпродукции. За сред�
ства колхоза проведена газифи�
кация села и всех объектов,
проложен водопровод. Подве�
дена дорога с твёрдым покрыти�
ем ко всем объектам.

В коллективном хозяйстве во
всех отраслях трудятся свыше
400 человек. Средний возраст —
40 лет. Где бы они ни трудились,
к работе относятся очень добро�
совестно, с душой. Я часто бы�
ваю в этом колхозе, посещаю
производственные подразделе�
ния и вижу, с каким стремлени�
ем каждый труженик старается
работать лучше и производи�
тельней. Здесь всюду царят дис�
циплина и порядок. За это в
своих трудовых коллективах от�
вечают коммунисты. Владимир
Васильевич спрашивает с них
вдвое строже — и как председа�
тель колхоза, и как секретарь
парторганизации села Ново�
александровка.

Как и положено партийному
вожаку, Владимир Васильевич
сам задаёт тон работе хозяйства.
О качестве его работы свиде�
тельствует уже то, что он — за�
служенный работник сельского
хозяйства, лауреат премии име�
ни В.Я. Горина. Эта премия уч�
реждена на Белгородчине и вру�
чается за особые заслуги работ�
никам сельского хозяйства. От�
мечу, что этими званиями Фо�
менков награждён уже в постсо�
ветское время, когда отношение
областных властей и к коллек�
тивным хозяйствам, и к комму�
нистам, мягко говоря, весьма
сдержанное. 

Владимир Васильевич посто�
янно повышает своё профес�
сиональное мастерство, регу�

лярно посещает выставки сель�
хозтехники в Ростовской, Мос�
ковской областях, Краснодар�
ском крае, и даже за рубежом —
в Германии, в США. И это рабо�
чие, а не туристические поезд�
ки. В настоящее время колхоз
располагает всеми видами со�
временной техники. Когда при�
ходит праздник, а они прово�
дятся ежегодно в августе, то он
неизменно начинается с вы�
ставки техники. «Пусть моло�
дёжь смотрит и изучает её, — го�
ворит Владимир Васильевич, —
пусть понимает, что без неё мы
ничего бы не добились». 

Но при этом он всегда по�
мнит и о том, что эффектив�
ность использования техники
зависит от человеческого фак�
тора — от профессионального
умения и желания работать тех,
кто ею управляет. И потому в
«Советской России» многое де�
лается для того, чтобы люди
могли оценить преимущества
коллективного труда. 

В колхозе работают своя сто�
ловая, гостиница, стоматологи�
ческий кабинет, пять магазинов
и кафе. Молоко продаётся жи�
телям по 25 рублей за один литр.
Хотя объекты соцкультбыта ны�
не не входят в сферу деятельно�
сти колхоза, хозяйство выделя�
ло средства на строительство
школы в селе Новоалександ�

ровка, на ремонт Дома культу�
ры, а в 2016 году — на капиталь�
ный ремонт двух медпунктов.
Затраты составили свыше трёх
миллионов рублей.

Забота о тружениках выража�
ется и в том, что заработная пла�
та выдаётся ежемесячно, начис�
ляются премиальные и разные
поощрения, приуроченные к
колхозным праздникам. Причём
руководство колхоза и сегодня

следует принципу лучших хо�
зяйств советского времени: кол�
лектив — это семья. И потому
премии выдаются не только ра�
ботающим, но и пенсионерам.
Колхоз постоянно помогает тем,
кто нуждается в такой помощи.

Для тружеников села прово�
дятся культурно�массовые ме�
роприятия: праздники колхоза,
торжественные проводы на
пенсию, чествование лучших
людей труда, поздравления
юбиляров. В канун Нового года
во всех трудовых коллективах
проходят дни�поздравления;
для колхозников, по их заяв�
кам, в местном Доме культуры
устраиваются концерты. За
средства колхоза желающие
могут поехать отдохнуть в сана�
ториях, предоставляются и
другие льготы.

Все труженики «Советской
России», повторю, работают хо�
рошо. Рассказать о каждом не�
возможно, поэтому несколько
слов о некоторых из них.

Хороший пример своей рабо�
ты показывает заместитель
председателя колхоза Владимир
Васильевич Мыщанский — он
отвечает за строительство объ�
ектов не только сельхозназначе�
ния, но и соцкультбыта, а такое
строительство и ремонт ведутся
почти круглый год.

Достойно трудится зоотехник

колхоза Н.С. Бурыка. Под её ру�
ководством успешно работает
вся отрасль животноводства,
недаром она носит почётное
звание «Заслуженный работник
сельского хозяйства Россий�
ской Федерации».

Осеменатор О.А. Орлова в
2016 году стала победителем в
областном конкурсе осемена�
торов. Она — активная обще�
ственница, заочно учится в
техникуме на зоотехника, пре�
красно поёт.

Хорошо работают главные
специалисты и специалисты
среднего звена как в полеводст�
ве, так и в животноводстве,
очень хорошо поставлен бух�
галтерский учёт главным бух�
галтером Н.И. Архипенко.

Отсюда и достойный резуль�
тат в экономике колхоза. Толь�
ко от животноводства и поле�
водства колхоз получил 703 млн
828 тыс. рублей, а чистой при�
были по итогам 2016 года — 144
млн 404 тыс. рублей. 

Велик вклад в это достижение
и рядовых колхозников. Среди
них: В.В. Сотникова — доярка;
Л.А. Солодун — телятница;
О.И. Голофаст — тракторист;
С.К. Титовский — тракторист;
И.В. Малица — бригадир; В.В.
Архипенко — оператор гречне�
вого завода; П.В. Мокрогузов —
водитель автомобиля «Камаз»;
В.А. Рубцов — слесарь мехдой�
ки; Е.А. Бурыка — заведующий
складом по сохранности сель�
хозпродукции; И.И. Скляр —
плотник; А.А. Бондаренко —
доярка; В.А. Яцкий — тракто�
рист; Р.А. Козаченко — тракто�
рист; С.А. Лютый — тракторист.

По итогам 2016 года колхоз
«Советская Россия» уверенно
занял первое место среди хо�
зяйств всех типов в Ровеньском
районе. И можно не сомневать�
ся, что пока во главе хозяйства
будет стоять такой руководи�
тель, как В.В. Фоменков, оно и
в дальнейшем будет развиваться
на пользу людям. 

Николай НИТЕПИН.
Первый секретарь Ровеньского

райкома КПРФ.
Белгородская область.

●● Первый секретарь Белго�
родского обкома КПРФ В.А.
Шевляков вручает партий�
ную награду В.В. Фоменкову.

Рассказ о народном предприятии — колхозе «Советская Россия» начну с исто�
рической справки. Коллективное хозяйство в селе Новоалександровка было со�
здано в 1929 году под названием «Коммуна». Уже в 1930 году образовали 7 колхо�
зов, чуть позже они были укрупнены, и остались три: «Дружба», «Объединённый
труд» и «Путь к социализму». И, наконец, в 1950�х годах эти колхозы объединили,
и был создан один — колхоз имени Хрущёва. Потом колхозники назвали его «Рос�
сия». Наконец в 1962 году колхоз получил имя «Советская Россия», с которым он
и поныне живёт и здравствует. И в этом велика заслуга коммуниста Владимира
Васильевича Фоменкова, возглавившего хозяйство в самое трудное время, когда
по всей стране шла кампания ликвидации колхозов и совхозов.

Тон задаёт
партийный вожак

Если дело спорится

С каждым днём набирает
темпы весенняя посевная
кампания�2017. От того,
сколь успешно она будет
проведена, во многом зави�
сит судьба будущего урожая.
Не менее актуальный вопрос
— финансирование сезонных
работ. Потянет ли крестьянин
грядущие затраты? Об этом
журнал «Агроинвестор» рас�
спросил ряд экспертов. 

П О ОЦЕНКЕ минсельхоза РФ,
проведение весенней посевной
кампании в этом году обойдётся

аграриям в 334,8 млрд рублей против
328,3 млрд рублей в 2016�м и 301,8
млрд рублей в 2015�м.

Из�за чего же особенно кусаются це�
ны? В последние два сезона двигателя�
ми удорожания были импортозависи�
мые составляющие себестоимости: хи�
мические средства защиты растений,
семенной материал, а также сельскохо�
зяйственная техника и запчасти к ней.
Если в 2014 году на закупку средств за�
щиты растений аграрии потратили 28,8
млрд рублей, то в прошлом году уже
79,3 млрд рублей, сообщает президент
Национального союза зернопроизводи�
телей Павел Скурихин. Учитывая, что
исходные вещества для их производства
на территории России завозятся из�за
рубежа и поставки осуществлялись в
конце прошлого года, когда валютный
курс находился в диапазоне 59—63 руб�

лей/$1, цены на них как минимум не
будут снижаться, предполагает он.

По данным Федеральной таможенной
службы, на импортные семена в 2015 го�
ду было израсходовано 23,7 млрд рублей,
в 2016�м эта сумма выросла до 25,6 млрд
рублей. При этом их доля по многим аг�

рокультурам превышает 50%. Хотя в
стране и взят курс на развитие селекци�
онно�семеноводческих центров, в теку�
щем сезоне ощутимой отдачи от них
ждать не приходится. По подсчётам
минсельхоза РФ, в целом на семена в
этом году будет потрачено 38,2 млрд руб�

лей — примерно на 5,3 млрд рублей
больше, чем в прошлом.

Также сохраняется высокая зависи�
мость по зарубежной технике. Напри�
мер, на конец 2016 года доля импорта в
общем количестве тракторов увеличи�
лась с 65% до 68%, комбайнов — с 19%
до 22%. С ростом числа закупленных
иностранных сельхозмашин и навесного
оборудования увеличиваются затраты на
их обслуживание и на приобретение
оригинальных запасных частей и агрега�
тов. Также вряд ли стоит сомневаться,
что уже традиционно подорожают ГСМ.

«Крупных и наиболее устойчивых в
финансовом отношении сельхозпред�
приятий, которые могут позволить себе
закупать материально�технические ре�
сурсы заблаговременно, в стране всего
около 20%, — отмечает Скурихин. — Ос�
тальные 80% хозяйств, не обладающих
достаточным финансовым запасом
прочности, будут проводить подготовку
к посевной «с колёс» по пиковым сезон�
ным ценам». Эксперт уверен, что значи�
тельно выгадать не удалось никому: пер�
вые приобретали средства производства
заранее, но по завышенному курсу ва�
лют, а вторые столкнутся с их удорожа�
нием, поскольку спекулянты дремать не
будут.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Новый сев — по карману ли?
Заметки по поводу

●● Митинг жителей Курбы.


